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Editorial
NÚMERO 10 | SEPTIEMBRE- OCTUBRE  2023 PRESENTACIÓN

REINVENTANDO PARÍS.
DE CIUDAD

RADIADOR A CIUDAD OASIS
El mundo siempre cambia, pero en oca-

siones pensamos que lo hace a pasos de-
masiado rápidos, aunque quizás no lo sean 
tanto. Poco a poco hemos ido generando 
espacios urbanos con una alta aglomeración 
de personas y hemos desarrollado un modo 
de vida muy insano. Y, pensándolo bien, esto 
no ha sido cuestión de unos pocos años, en 
este caso hablamos de siglos de desarrollo 
hasta llegar a la situación casi de colapso que 
vivimos hoy. Nuestras ciudades tienen sus ci-
mientos en un pasado donde no se hablaba 
de cambio climático, de enfermedades respi-
ratorias, de contaminación, de estrés…

La salud de la población preocupa y preocu-
pa el cambio climático. Las temperaturas del 
planeta suben y en esa masa de cemento, 
edificios y vehículos que es una ciudad, las 
cosas son mucho peor hoy. Las ciudades se 
encuentran en una carrera contra el tiempo 
para adaptarse a un clima cada vez más ex-
tremo. Se lucha para eliminar vehículos, para 
generar más zonas verdes, para mejorar el 
aire que respiramos.

En esta edición hablamos de la ciudad París, 
una de las ciudades más visitadas del mundo 
y que ha decidido combatir el cambio cli-
mático, en mi opinión, reinventándose. París 
implementará medidas que la convertirán en 
algo distinto a lo que es hoy, tanto en la ges-
tión de la ciudad, como en su diseño. Creo 
que el nuevo París quiere, entre otras cosas, 
recuperar las aguas del Sena y convertirse en 
una ciudad oasis.

La urbanización descontrolada y la expan-
sión de superficies pavimentadas han contri-

buido al aumento de las temperaturas urba-
nas, creando lo que se conoce como “islas de 
calor”. La capacidad de retención de calor de 
superficies como el asfalto y los tejados oscu-
ros contribuyen a ello. La estrategia de París 
para hacer frente a este desafío la plantación 
de 170.000 árboles para 2026, la transforma-
ción de plazas de estacionamiento en zonas 
verdes para 2030 y la eliminación del 40% del 
asfalto. El objetivo es transformar a París de 
ser una “ciudad radiador” en una “ciudad oa-
sis”, donde las temperaturas sean más sopor-
tables incluso durante las olas de calor.

Y también la arquitectura de la ciudad está en 
el punto de mira de estas reformas. Los edi-
ficios parisinos, en su mayoría construidos en 
épocas anteriores, no están preparados para 
las altas temperaturas. La falta de aislamiento 
adecuado se ha convertido en un problema 
significativo. Para abordar este desafío, se 
considera necesario adaptar los edificios, in-
cluso aquellos con tejados icónicos de zinc 
que son parte integral del patrimonio parisi-
no. La “vegetalización” y el uso de colores cla-
ros en tejados y fachadas se han convertido 
en estrategias para reducir el calor absorbido 
por los edificios.

Medidas que afectarán también al modo de 
vivir, ya que París quiere modificar su ritmo 
de vida para aprovechar las horas más frescas 
del día. Los parques se volverán accesibles 
por la noche, y se proporcionará refugio a 
las personas sin hogar contra el calor, al igual 
que se hace contra el frío en invierno.
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JOSÉ TRIGUEROS 
RODRIGO, 
presidente de IIE 

CITY MOTION ENTREVISTA A Dª. MARIFRAN CARAZO,  
ALCALDESA DE GRANADA

“En materia de movilidad, 
la necesidad principal de 
los ciudadanos es poder 
llegar a tiempo a donde 
necesiten estar”

Marifrán Carazo ha concedido a City Motion su primera entrevista a un medio de ámbito 
nacional tras tomar posesión de la alcaldía de Granada. Tras ocupar la cartera de Fomento 
e Infraestructuras en la Junta de Andalucía, toca aplicar toda la experiencia en el ámbito 
municipal, donde nacen las soluciones y las mejoras que el ciudadano más disfruta. 

En la tendencia actual en las ciudades de implantación de zonas de bajas emisiones, toma de medi-
das para una mayor digitalización en los hábitos más comunes del ciudadano, o el impulso de una 
movilidad colectiva más sostenible, Granada quiere dar un salto que colabore con el crecimiento de 
Andalucía y España. Seguir siendo referencia en Cultura y Turismo, así como avanzar en materias tec-
nológicas, de Inteligencia Artificial o transporte intermodal son objetivos importantes. 

City Motion: ¿Cuál es el principal objetivo de convertir a una ciudad como Granada en lo 
que se denomina una ‘smart city’? ¿Qué beneficios tienen o tendrán los ciudadanos? 

Marifrán Carazo: El principal objetivo que nos planteamos es la optimización de los servicios, para 
proveer dicho servicio de forma más eficiente a los granadinos y a un coste menor para sus bolsillos. 
Sensorizar calles, contenedores de basura o autobuses nos permitirá mejorar los procesos, reforzando 
aquellos donde más demanda haya. También nos permitirá responder proactivamente a incidencias 
como, por ejemplo, cuando se produce un empeoramiento de la calidad del aire. Para los ciudadanos 
debería redundar en una ciudad más limpia, más eficiente y más amble.

CM: La contaminación urbana es un serio problema en las ciudades. ¿Cómo califica la cali-
dad del aire en Granada? ¿Entra en sus planes poner medidores de calidad por la ciudad, 
cuáles son los puntos negros y si superan en muchas ocasiones los niveles recomendado 
para la salud de la población?

MC: Ciertamente es un problema que tenemos en Granada y sobre el que tenemos que incidir, para 
lo que debemos abordarlo desde el punto de vista metropolitano, ya que es una cuestión que afecta 
a todos los municipios del cinturón, y de la mano de la Junta de Andalucía, con quien vamos a cola-
borar de manera muy estrecha en el Plan de Mejora de Calidad del Aire que está en fase de ejecución.

A Alcaldes

ENTREVISTA
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Dª. MARIFRAN CARAZO, 
Alcaldesa de Granada

AAlcaldes

ENTREVISTA

Las soluciones para reducir el uso del 
transporte privado tienen que contribuir a que 
una fórmula intermodal resulte más atractivo a 
los potenciales usuarios
“
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En cuanto las mediciones en la capi-
tal, a día de hoy contamos con dos 
sensores que nos vienen indicando la 
calidad del aire. En general cumplimos 
estamos, dentro de los márgenes per-
mitidos, si bien estamos en proceso 
de implementar acciones para limitar 
acceso a zonas altamente contamina-
das cuando estos límites se superan. 
Queremos hacerlo de manera con-
sensuada con los ciudadanos, para 
conciliar acceso a las viviendas con 
calidad del aire y salud.

CM: ¿Cuáles son los objetivos y 
la política medioambiental para 
mejorar la calidad del aire en Gra-
nada? ¿Tienen ya una ZBE como 
establece la ley de Cambio Climá-
tico? ¿Cuáles son los objetivos de 
en estas materias: peatonaliza-
ción, jardines…

MC: Ya tuvimos una primera reunión 
con el Área Municipal de Medio Am-
biente, nada más llegar a la Alcaldía, 
para abordar el diseño de esta zona 
de bajas emisiones. Nos hemos en-
contrado un retraso considerable en 
este proyecto, respecto a los plazos 
marcados por Europa, por lo que va-
mos acelerar los trabajos y a plantear 
un proyecto por fases, pues el proce-
so de implantación no solo requerirá 
unos cambios técnicos importantes. 
También se requiere el cambio de or-
denanzas municipales que exigen un 
estudio profundo. De esto no había 
nada hecho y estamos ya avanzando 
en el estudio de lo que ha de cambiar.

Con vocación 
metropolitana e 
integradora
CM: Tras el Covid, ¿cómo ha ob-
servado desde fuera la movilidad 

de los granadinos, se ha apreciado un aumento del uso de vehículos privados? 
¿Qué nos dice respecto al uso o incremento de otros modos: bicis, patinetes, 
sharing… ¿Está en sus planes fomentarlos?

MC: Creo que es fundamental complementar la oferta de movilidad con este tipo de 
vehículos. Pero ha de hacerse ordenadamente. Granada es una de las ciudades de España 
con una ordenanza más avanzada que recoge los Vehículos de Movilidad Personal (VMP). 
Además, con respecto a los vehículos de alquiler, debemos contar con mecanismos de 
depósito de vehículos que limiten el vandalismo que ya hemos experimentado en el 
pasado. También ha de pensarse en un contexto “metropolitano e integrado”, ya que las 
soluciones que implementemos tienen que contribuir a que un transporte intermodal 
resulte más atractivo a los potenciales usuarios, de modo que poco a poco vayamos 
transicionando a un menor uso de los vehículos altamente contaminantes. Es muy im-
portante coordinar el trabajo en todo el área metropolitana con la Junta de Andalucía.

CM: ¿Cuáles son los negocios principales de la ciudad, desde el punto de vista 
económico? ¿En qué es referente Granada a nivel nacional y europeo y cómo 
les gustaría que se les reconociera en el mundo?

MC: Granada es un referente turístico y cultural, pero debemos hacer que Granada te 
convierta en el epicentro de la cultura y el turismo a escala nacional e internacional. Para 
ello, entre otras medidas, vamos a retomar e impulsar mucho más aún el proyecto para 

En la ruta para ser una smartcity más sostenible, 
la capital granadina cuenta ya con control de 
accesos inteligente, monitorización de vehículos, 
contador de pasajeros en transporte urbano, 
formación a los usuarios del mismo, mecanismos 
de ticketing mejorados, sensores de ocupación de 
aparcamientos… 

“
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que seamos la Capital Europea de 
la Cultura 2031, fecha que, además, 
coincide con el quinto centenario 
de la Universidad de Granada. No 
solo es importante por la conse-
cución del proyecto, sino por el le-
gado cultural que quedaría en Gra-
nada la preparación y organización 
del mismo, convirtiéndose, a su vez, 
en un elemento dinamizador eco-
nómico. Estamos hablando de una 
ciudad cuyo modelo productivo 
tradicional se basa en el turismo, 
el comercio y la hostelería, pero 
que se está haciendo hueco en el 
mundo de la tecnología, la ciencia 
y la Inteligencia Artificial, de mane-
ra que estamos abriendo Granada 
al mundo en estos ámbitos, lo que 
está propiciando un cambio en 
el modelo productivo, sin olvidar 
nuestros sectores tradicionales.

Un eje del futuro 
trabajo será la 
coordinación con 
el gobierno central
CM: Qué le pediría a la adminis-
tración central, en relación con 
las competencias de los ayunta-
mientos. 

Uno de los grandes 
proyectos a 
impulsar será el ser 
ciudad candidata 
a la Capitalidad 
Europea de la 
Cultura 2031

“



ENTREVISTA

MC:  Ya le he pedido, que reinicie 
el procedimiento de elección de la 
sede de la Inteligencia Artificial y 
que se tomen medidas cautelares. 
Pero además, voy a exigir que se 
mejoren las conexiones con nues-
tra ciudad, tanto ferroviarias como 
aéreas. El déficit de conexiones por 
AVE con Madrid lastran el creci-
miento de Granada, es un asunto 
en el que me voy a volcar, con el 
Gobierno de España.

CM: ¿Qué opina de la gratui-
dad de los transportes públi-
cos para favorecer su uso y re-
ducir la presencia de vehículos 
privados, como empieza a pro-
ponerse en algunas ciudades 
europeas?

Me parece una medida favorable 
para incentivar el  uso del transpor-
te público, aunque no es la única, 
creo que en la actualidad, la prin-
cipal barrera al uso del transporte 
público no es un elevado coste, 
sino la conveniencia. La necesidad 
principal de los ciudadanos es po-
der llegar a tiempo donde necesi-
tan estar. En esto es en lo que nos 
debemos enfocar, en dar un me-
jor servicio a los granadinos. Para 
ello, también hemos realizado un 
gran esfuerzo económico desde 
el Ayuntamiento, para mantener 
la reducción del 50% en los bonos 
multiviaje hasta el 31 de diciembre, 
en un momento en  que acabamos 
de llegar y tenemos que ajustar la 
economía del Ayuntamiento.

CM: En todo el desarrollo de 
la ciudad tenemos en cuenta 
muchos factores: infraestruc-
turas, urbanismo, edificios, 
residuos, contaminación, mo-
vilidad… En todos ellos la cla-
ve es la tecnología y la digitali-
zación. ¿Qué proyectos hay en 
Granada para convertirse en 
SmarCity?

MC: A día de hoy contamos con 
proyectos orientados a control de 
accesos inteligente, monitoriza-
ción de vehículos para controlar el 
uso de las infraestructuras, conta-

A Alcaldes

dor de pasajeros en transporte urbano, soluciones de formación a los usuarios 
del mismo, así como mecanismos de ticketing mejorados, sensores de ocupa-
ción de aparcamientos… entre otros.

CM:  Y por último, ¿cómo quiere que sea la Granada del futuro?

MC: Me gustaría que Granada sea una ciudad para vivir, para invertir y para 
disfrutar. Ese es el modelo de ciudad en el que ya estamos trabajando, desde 
el primer minuto, como me comprometí durante la campaña. Debemos crear 
una ciudad más sostenible, con más posibilidades, donde los granadinos pue-
dan disfrutar de sus calles, de sus plazas y de sus zonas verdes, a la par que 
retenemos talento y fijamos población, dando oportunidades a nuestros jó-
venes para que no tengan que migrar a otros lugares, lo que crearía un efecto 
llamada para que el talento y las empresas de fuera pongan su ojo en Granada 
para invertir y para vivir. Granada debe ser una ciudad moderna, que tenga 
una amplia oferta cultural, tanto para los granadinos como para los que nos 
visitan. Nuestro amplio patrimonio tiene que ser cuidado, mimado y disfru-
tado, con la figura de Lorca y nuestro flamenco, la zambra, como referentes. 
Granada debe crecer y recuperar su esplendor y ayudar al crecimiento que 
está experimentando al conjunto de Andalucía y de España.
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Estamos hablando 
de una ciudad 
cuyo modelo 
productivo 
tradicional se basa 
en el turismo, 
el comercio y 
la hostelería, 
pero que se está 
haciendo hueco 
en el mundo de 
la tecnología, 
la ciencia y la 
Inteligencia 
Artificial, de 
manera que 
estamos abriendo 
Granada al mundo 
en estos ámbitos”

“
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La Nueva 
Movilidad debe 
ser Sostenible y 
Segura

Todo cambia para que todo per-
manezca. Es la máxima de la Nue-
va Movilidad, como lo ha sido de 
toda la Humanidad durante los 

últimos tres milenios. Porque queremos 
conservar una movilidad máxima, pero 
ahora también bajo el paradigma de la 
Sostenibilidad y el requisito de la Seguri-
dad.

Nuestro nuevo asesor de cabecera, el 
Chat GPT, refrenda nuestra tesis y basa 
esta nueva movilidad segura y sostenible, 
en la creencia de que el transporte no 
solo debe ser eficiente y conveniente, sino 
también seguro para el pasajero y respe-
tuoso con el medio ambiente. 

Nuevos Retos
Los paradigmas básicos de la movilidad 
segura y sostenible serían los siguientes:

1. Transporte Público Eficiente y Acce-
sible frente al transporte privado por ser 
más eficientes, confiable y accesible.

2. Movilidad Activa, como caminar y 
andar en bicicleta, porque reduce la con-
gestión del tráfico, contribuye a la salud y 
el bienestar.

3. Tecnología y Conectividad para me-
jorar la gestión del transporte. 

4. Vehículos de Bajas o Nulas Emisio-
nes mediante el uso de vehículos eléctri-
cos, híbridos o mecánicos.

5. Diseño Urbano Orientado al Peatón 
que rediseña la ciudad con rutas para el 
paseo, espacios verdes y seguros para el 
peatón.

6. Seguridad Vial, señalización clara y 
campañas de seguridad vial.

7. Desarrollo de Infraestructuras Sos-
tenibles, que incluye puentes y carrete-
ras diseñados para la eficiencia energética 
y la conservación.

8. Fomento del Transporte Comparti-
do, como carpooling y servicios de rides-
haring, para disminuir la congestión del 
tráfico.

MS Movilidad Sostenible

Texto:  Cristina Llorens, 
directora de Negocios 
Estratégicos del 
Instituto de Desarrollo 
Asegurador, y Salvador 
Molina, presidente del 
Foro ECOFIN.



9. Políticas de Movilidad Integrada de 
transporte público, bicicletas y caminar.

10. Participación Comunitaria en el di-
seño urbano y del transporte para com-
prometer a la ciudadanía en las solucio-
nes.

Lo siguiente serán los coches autónomos, 
para lo que todavía no parecemos estar 
del todo preparados como sociedad, ni 
las ciudades como entornos donde pa-
sarán a convivir vehículos manejados por 
humanos y vehículos manejados por má-
quinas. Es un gran reto que tenemos por 
delante.

Viaje seguro y 
asegurado
Hay otro reto quizás más inmediato en 
esta nueva movilidad: asegurarla. Porque 
venimos de un modelo en el que a todos 

Imagen de Fxquadro en Freepik.

MSMovilidad Sostenible

REPORTAJE

Imagen de Prostooleh en Freepik.

La legislación ha avanzado 
en los últimos años para 
ir respondiendo a estas 

preguntas, y ya son pocas 
las ciudades que permiten a 
determinados vehículos de 
movilidad personal circular 
por las aceras o manejarlos 

sin casco u otros elementos de 
seguridad.

“
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MS Movilidad Sostenible

nos queda claro que un coche debe estar asegurado y que un taxi tiene un 
seguro que también cubre al pasajero. 

Pero, ¿qué hay de bicicletas, patinetes y demás realidades? ¿Cómo se com-
prueba que quien está al volante de un coche de alquiler es realmente el 
usuario propietario de la cuenta (y que tiene carné)? ¿Qué pasa si un menor 
de edad que alquila, compra o maneja un patinete eléctrico tiene un inci-
dente? 

La legislación ha avanzado en los últimos años para ir respondiendo a estas 
preguntas, y ya son pocas las ciudades que permiten a determinados vehí-
culos de movilidad personal circular por las aceras o manejarlos sin casco u 
otros elementos de seguridad. 

Pero la realidad es que cuantos más nuevos medios de transporte tenemos, 
también tenemos más retos. Y los corredores junto con las aseguradoras de-
ben posicionarse en la vanguardia para proteger a todos los actores involu-
crados en estas nuevas formas de movernos. 

De lo contrario, corremos el riesgo de que el legislador opte por restringir 
su uso y expansión, comprometiendo con ello una dinámica de crecimiento 
que contribuye a eliminar vehículos tradicionales y sustituirlos por alternati-
vas más ecológicas y eficientes. 

Imaginemos por un momento qué pasaría en nuestras ciudades si la mitad 
de los coches fueran sustituidos por bicicletas y patinetes que pudieran cir-
cular por calzadas debidamente separadas de carreteras y aceras, con total 
seguridad para conductores y peatones. 

Imagen de Freepik.
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El ahorro de emisiones no solo sería significativo, sino que contribui-
ríamos a crear un modelo más ligero y eficiente que probablemente 
acabaría con los atascos y permitiría apostar por una movilidad más 
sana para todos. 

Pero todo esto hay que asegurarlo en condiciones, ya que los acci-
dentes, sin duda, se producirán. Y tenemos el deber de proteger un 
modelo de movilidad que puede hacernos mucho bien. 

El momento es ahora. De lo contrario, habremos desperdiciado la 
oportunidad de transformar nuestras ciudades a través de una movi-
lidad más adaptada a las necesidades reales de cada ciudadano. 

La nueva movilidad ha llegado para quedarse y todos los modelos 
son igual de válidos. Pero esa nueva movilidad tiene que ser segura 
para todos. Y en ello trabajamos desde el sector asegurador con el 
objetivo de que, aunque un patinete o una bicicleta sean el nuevo 
coche, exista una capa de protección que realmente haga de esas 
nuevas realidades un modelo de movilidad creíble. 

¡A pedalear por el cambio!, para que todo siga igual; pero más soste-
nible y seguro.

“El momento 
es ahora. De 
lo contrario, 
habremos 
desperdiciado 
la oportunidad 
de transformar 
nuestras ciudades 
a través de una 
movilidad más 
adaptada a las 
necesidades reales 
de cada ciudadano.
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Conoce el 
principal ranking 
de ciudades y 
electromovilidad: 
el Índice de 
Preparación 
para la Movilidad 
Urbana

El Índice de Preparación para la 
Movilidad Urbana (Urban Mobility 
Readiness Index, en inglés) es una 
herramienta desarrollada por el 

Oliver Wyman Forum para evaluar la pre-
paración de las ciudades en términos de 
movilidad urbana. Este índice tiene como 
objetivo ayudar a las ciudades a compren-
der su posición actual y su progreso en la 
implementación de soluciones de movili-
dad sostenible.

El índice evalúa y clasifica a 60 ciudades 
de todo el mundo en función de su pre-
paración para afrontar los desafíos de la 
movilidad urbana. Mide múltiples facto-
res clave, incluyendo la infraestructura de 
transporte, la sostenibilidad, la eficiencia, 
la calidad del transporte público, la adop-

ción de tecnología y la integración de di-
ferentes modos de transporte.

El ranking proporciona una visión com-
parativa de qué ciudades están liderando 
el camino en la implementación de solu-
ciones de movilidad sostenible y cuáles 
tienen áreas de mejora. Esto permite a las 
ciudades identificar las prácticas destaca-
das, aprender de las experiencias de otras 
ciudades y tomar decisiones informadas 
para abordar los desafíos de la movilidad 
urbana.

Oliver Wyman Forum se destaca en este 
ámbito debido a su enfoque integral y su 
capacidad para analizar una amplia gama 
de factores relevantes para la movilidad 
urbana. Su índice proporciona una visión 
holística de la preparación de las ciudades 

El Urban Mobility Readiness Index, elaborado por 
Oliver Wyman Forum ha conseguido ganar un espacio 
clave para ordenar a 60 ciudades relevantes en su 
progreso en soluciones de movilidad sostenible. ¿Qué 
ciudades lo lideran?

MS Movilidad Sostenible

Este índice tiene como 
objetivo ayudar a las 

ciudades a comprender su 
posición actual y su progreso 

en la implementación de 
soluciones de movilidad 

sostenible

“

Foto Freepik.
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y ayuda a identificar áreas clave para la mejora. La empresa com-
bina datos cuantitativos y cualitativos para crear una evaluación 
completa y confiable de la movilidad urbana en diferentes ciu-
dades del mundo. 

Acá te presentamos a las 3 ciudades que lideran el ranking del Ín-
dice de Preparación para la Movilidad Urbana general, así como 
una interpretación de por qué las ciudades latinoamericanas no 
clasifican en el top 30. 

SAN FRANCISCO: hub de 
movilidad y vehículos autónomos
San Francisco ocupa el primer puesto en el Índice de Prepara-
ción para la Movilidad Urbana debido a su ecosistema rico en 
académicos y emprendedores que han convertido a la ciudad 
en un centro global de tecnologías de Movilidad como Servicio 
(MaaS) y Vehículos Autónomos Conectados (CAV). La ciudad se 
encuentra cerca de Silicon Valley, la Universidad de Stanford, la 
Universidad de California en Berkeley y el Laboratorio Nacional 
Lawrence Berkeley, y ha adoptado las nuevas tecnologías emer-
gentes de estas instituciones, en particular los sistemas de con-
ducción autónoma. En 2022, San Francisco se convirtió en una 
de las primeras ciudades del mundo en permitir operaciones 
comerciales de vehículos autónomos.

Los fuertes incentivos y la inversión en estaciones de carga están 
impulsando la adopción de vehículos eléctricos (VE). Los con-
ductores de California pueden recibir hasta US$9.500 en reem-
bolsos al comprar un VE, así como un crédito fiscal federal de 
hasta US$7.500. Los EV también tienen permitido usar los carriles 
de vehículos de alta ocupación (HOV, por sus siglas en inglés).

Sin embargo, San Francisco no figura entre los primeros 15 
puestos en los rankings de sostenibilidad o transporte público. 
El número limitado de estaciones de transporte público en la 
ciudad significa que se deben recorrer largas distancias para lle-
gar a ellas y su uso es relativamente bajo. A pesar de los intentos 
por mitigar la amenaza de desastres naturales, como incendios 
forestales y terremotos, la infraestructura heredada de San Fran-
cisco hace que sus sistemas de movilidad aún estén insuficiente-
mente preparados para enfrentar estos desafíos.

ESTOCOLMO: vehículos eléctricos 
y transporte multimodal
A diferencia de San Francisco, que ocupa el primer lugar en el 
ranking y se destaca en innovación y atractivo del mercado pero 
tiene rezagos en otras áreas, Estocolmo es un destacado en to-
das las dimensiones del índice. Importantes inversiones en in-
fraestructura de carga, combinadas con incentivos para cambiar 

Este índice tiene como 
objetivo ayudar a las 

ciudades a comprender su 
posición actual y su progreso 

en la implementación de 
soluciones de movilidad 

sostenible

Texto:  Utopía Urbana  
(Colaborador especial 
Lationamérica)

Foto Freepik.
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a vehículos eléctricos, han impulsado la 
cuota de mercado de los VE y han con-
vertido a Estocolmo en un ejemplo exi-
toso de electrificación. Tiene la segunda 
mayor cuota de vehículos eléctricos en 
Europa, después de Oslo.

Estocolmo también cuenta con un siste-
ma de transporte público denso y mul-
timodal, con buenas conexiones a la ex-
celente red ferroviaria nacional de Suecia. 
Sin embargo, la utilización del transporte 
público sigue siendo relativamente baja 
en comparación con los vehículos priva-
dos. Las opciones de movilidad activa, 
como caminar y andar en bicicleta, tam-
poco tienen una alta participación en la 
mezcla modal de la ciudad.

El compromiso con la movilidad limpia 
permite a los residentes de Estocolmo 
disfrutar de elevados niveles de calidad 
del aire y baja contaminación acústica y 
lumínica, especialmente porque los ve-

hículos eléctricos generan menos ruido 
que los vehículos a combustión. El plan 
de acción climática de la ciudad estable-
ce medidas para alcanzar emisiones netas 
cero para el año 2040, con expectativas 
de expandir el transporte público, los ca-
rriles para bicicletas y establecer centros 
de movilidad para fomentar servicios de 
intercambio fluidos.

Aunque Estocolmo ocupa el segundo 
lugar en el ranking, aún tiene margen de 
crecimiento. El aeropuerto de Arlanda en 
Estocolmo no se considera un importan-
te centro europeo. Tiene volúmenes de 
pasajeros relativamente bajos y conexio-
nes internacionales limitadas. Asimismo, 
en otra nota de Utopía Urbana te conta-
bamos sobre la estrategia de movilidad 
sustentable de Estocolmo y sobre el caso 
puntual del primer ferry eléctrico y autó-
nomo que ya está circulando allí.

Fuente: Urban Mobility Readiness Index - Oliver Wyman
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HELSINKI: fuerte 
impulso a la movilidad 
sostenible
La capital de Finlandia, Helsinki, es líder en 
proporcionar un entorno urbano limpio para 
vivir y ocupa el tercer lugar tanto en el Índice 
de Preparación para la Movilidad Urbana en 
general como en el subíndice de Movilidad 
Sostenible. Las extensas zonas libres de au-
tomóviles y una alta proporción de mercado 
de vehículos eléctricos contribuyen a una 
calidad del aire superior, y tanto la contami-
nación acústica como la lumínica son bajas. 
La tributación de vehículos en Finlandia se 
basa principalmente en la intensidad de 
emisiones de dióxido de carbono, y el país 
tiene el segundo impuesto especial más alto 
de Europa para la nafta y el cuarto más alto 
para el diésel (aunque esto se debe en parte 
a que este país no redujo los impuestos es-
peciales sobre los combustibles a principios 
de 2022 en respuesta al aumento de los pre-
cios de los mismos).

La red de transporte público multimodal in-
cluye autobuses, tranvías, metro, trenes de 
cercanías y ferries. Es conveniente gracias 
a una aplicación de planificación de viajes, 
creada por una startup en Helsinki, que in-
tegra todos los modos de transporte, espe-
cialmente durante las horas punta, y tiene 
conexiones con el sólido sistema ferroviario 
nacional. El sistema también es asequible: un 
billete sencillo cuesta el equivalente a US$ 
3,2  y es válido para cualquier forma de trans-
porte en toda la región. Helsinki también es 
una ciudad muy transitable y muchos viajes 
se realizan a pie.

Sin embargo, la ciudad alberga pocas em-
presas de movilidad importantes, lo que ha 
tenido un impacto en la cantidad de inver-
sión privada disponible para la investigación 
en movilidad. Los residentes de Helsinki tie-
nen pocas opciones de movilidad compar-
tida.

Otro punto débil es el transporte aéreo. El 
Aeropuerto de Helsinki no es un centro eu-
ropeo y tiene volúmenes de pasajeros rela-
tivamente bajos y pocas conexiones inter-
nacionales. Su desarrollo como centro para 
viajes entre Europa y Asia Oriental se ha visto 
obstaculizado por la guerra en Ucrania.
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EMT recibe el 
Premio Retina 
ECO 2023 a 
la Movilidad 
Inteligente por la 
descarbonización 
de su flota
La empresa Municipal de Transportes (EMT) ha recibido uno de los Premios 
Retina ECO 2023 en su categoría de Movilidad Inteligente como reconocimiento 
al proceso de descarbonización de su flota de autobuses que ha incluido la 
eliminación de los vehículos diésel. 

El delegado de Urbanismo, Medio Ambiente y Movilidad, Borja Carabante, ha sido 
el encargado de recoger el galardón, en un acto, celebrado ayer en la Real Fábrica 
de Tapices de Madrid, bajo la presidencia de la reina Letizia, y en el que también 
estaba presente el director gerente de EMT, Alfonso Sánchez.

Los ganadores de la tercera edición de los Premios Retina ECO han sido seleccionados 
entre más de 70 proyectos desarrollados durante el año 2022 en los que se han valorado 
aspectos relevantes como la innovación, el impacto en la sostenibilidad y la lucha con-
tra el cambio climático, la tecnología y otros elementos medioambientales o sociales 
relacionados con los Objetivos de Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas. El jurado 
ha estado compuesto por personalidades relevantes del ámbito científico, académico y 
empresarial. Los premios están organizados y gestionados por el grupo PRISA en colabo-
ración con CAPGEMINI y se convocan con el objetivo de seleccionar y premiar los cinco 
mejores proyectos ejecutados en el año 2022 con impacto en la lucha contra el cambio 
climático.

El esfuerzo del Ayuntamiento de Madrid en los últimos años, junto con la firme gestión 
llevada a cabo por EMT, ha hecho posible la incorporación constante de nuevos modelos 
de autobuses que la Unión Europea incluye bajo el criterio de limpios según la Directiva 
de Vehículos Limpios (Clean Vehicles Directive: EU Directive 2019/11610). Gracias a esta 
apuesta, los últimos 12 autobuses de EMT propulsados por gasóleo dejaron de circular 
en diciembre de 2022, situando a Madrid a la cabeza de España en el cumplimiento de 

lo estipulado por la normativa europea 
en materia de combustibles aplicados al 
transporte urbano. 

Actualmente la flota 100 % limpia de EMT 
se compone de 2.141 autobuses, de los 
cuales 1.892 son autobuses propulsados 
por GNC (88,37 %), 5 son híbridos GNC 
enchufables (0,23 %) y 244 son vehícu-
los 100 % eléctricos (11,40 %). La flota de 
EMT tiene una antigüedad media de 4,66 
años, lo que la convierte en la más joven 
de España y en la segunda de Europa, por 
detrás de Berlín.

En los últimos años, la Estrategia de Sos-
tenibilidad Ambiental Madrid 360 apo-
yándose en el Plan Estratégico de EMT 
ha marcado el rumbo de la descarboni-
zación de la movilidad urbana de la ciu-
dad de Madrid. Para lograr este objetivo, 
la empresa municipal cuenta con grandes 

MS Movilidad Sostenible
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proyectos centrados en la consecución 
de una flota de autobuses “cero” y bajas 
emisiones antes del año 2025; electrifica-
ción de la flota; introducción del hidróge-
no “verde” como nuevo vector energético 
sostenible para la propulsión de autobu-
ses; utilización del biometano en los au-
tobuses de EMT (20 autobuses movidos 
por los residuos que genera la ciudad); 
construcción de dos nuevos Centros de 
Operaciones en La Elipa y en Las Tablas; la 
electrificación del Centro de Operaciones 
de Carabanchel y el desarrollo del proyec-
to del hidrógeno “verde” para autobuses 
propulsados por pila de combustible en 
el Centro de Operaciones de Entrevías.

“En los últimos años, la Estrategia 
de Sostenibilidad Ambiental 
Madrid 360 apoyándose en el Plan 
Estratégico de EMT ha marcado el 
rumbo de la descarbonización de 
la movilidad urbana de la ciudad 
de Madrid.
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nes… Existen muchos mensajes contra-
dictorios, pero considero que el cliente es 
lo más importante de todo”. 

“El principal problema de la contamina-
ción de las ciudades son los coches anti-
guos, los coches más modernos de diésel 
y gasolina algo emiten, evidentemente, 
pero mucho menos que un coche de 15 
años, que es la edad media del parque 
español”. 

“España es un país productor de automó-
viles desde hace muchos años. Somos el 
segundo fabricante europeo y eso se ha 
conseguido gracias a que todos los fabri-
cantes han conseguido diferentes hitos. 
Nuestras fábricas son eficientes, tienen 
una productividad importante, con un 
clima social adecuado, donde los sindica-
tos han jugado un papel relevante y han 
sabido entender que la producción en el 
mundo del automóvil es flexible porque 
depende de los tipos de mercado, etc. 
Pero sin duda el coste es una de las va-
riables más importantes para la toma de 
decisiones. Cuando se adjudica un vehí-
culo a una planta, se adjudica básicamen-
te por el coste de producir ese vehículo. 

La movilidad 
del futuro y las 
oportunidades 
para una España 
esperanzada

La última jornada del evento Startup Olé, celebrado en el Palacio de Congresos de 
Salamanca, ha dado comienzo con la ponencia sobre movilidad en el futuro y las 
oportunidades de esta en España. La mesa redonda moderada por Juanjo Santa-
cana, ha iniciado con una breve presentación de los participantes. 

José Antonio León Capitán, director de Comunicación y Relaciones Institucionales de 
Stellantis Iberia, afirma que la compañía cuenta con el plan estratégico Dare Forward 
2030, con el objetivo de alcanzar cero emisiones netas de carbono, en 2038, desde que 
el vehículo sale de la mesa de diseño hasta que se recicla. “En todo el proceso de pro-
ducción y venta, buscamos reducir las emisiones. Hay un punto intermedio que es el 
año 2030, donde se disminuirán las emisiones de CO2 al 50%”. León Capitán ha puesto en 
valor el compromiso de Stellantis para que en 2030 el 100% de sus ventas de automóviles 
en Europa sean exclusivamente 0 emisiones. La compañía planea invertir 30.000 millones 
de euros en electrificación, desarrollo de software y plataformas de vehículos. Todo ello 
desarrollando, además, una política de economía circular que contribuye a que la movi-
lidad del futuro sea limpia y sostenible. 

“Pensamos que es fundamental que la movilidad sea accesible, de lo contrario la gen-
te no podrá acceder a esa movilidad limpia y por lo tanto no podremos llegar a esos 
objetivos. Para ello, además de invertir en plataformas de vehículos eléctricos, también 
estamos llegando a acuerdos con diferentes empresas, incluso startups, donde nos enfo-
camos, entre otras cosas, en conseguir vehículos que tengan una mayor autonomía, una 
carga más rápida.”

Ante la pregunta del moderador de si creen que el vehículo eléctrico es el gran futuro, 
León Capitán afirma que es lo que marca la Unión Europea para llegar a unos objetivos 
que tenemos que cumplir. “En el tema de la electrificación debemos pensar y trabajar 
por y para el cliente. Al final es quien está sufriendo todos los vaivenes que están suce-
diendo en Europa y la incertidumbre de no saber si comprarse un coche eléctrico, un 
híbrido enchufable, no sabe cuándo se van a poner en marcha las zonas de bajas emisio-

Texto:  Silvia Zan Ruipérez
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León Capital: “El principal 
problema de la contaminación 
de las ciudades son los coches 

antiguos, los coches más 
modernos de diésel y gasolina 
algo emiten, evidentemente, 
pero mucho menos que un 
coche de 15 años, que es 
la edad media del parque 

español”. 

“
Hay que tener en cuenta todo el proceso, desde que la pieza sale del proveedor 
hasta que el vehículo se deposita en casa del cliente”. 

 “Para que España siga siendo un país puntero en el mundo del automóvil y siga siendo 
el segundo fabricante europeo, tiene que seguir habiendo ese coste contenido, porque 
al final el efecto sede es importante. La decisión no se toma ni en Barcelona, ni en Vigo, 
ni en Zaragoza. Se toma en Alemania, en Italia, en Francia...” 

León Capitán ha continuado su intervención destacando que “Stellantis es el principal 
productor de este país, casi el 40% de los vehículos producidos en España se fabrican 
en nuestras tres fábricas. De esos casi un millón de coches, más de 100.000 ya son 100% 
eléctricos. Somos el único fabricante que produce vehículos cero emisiones en sus tres 
plantas en España. Y no uno, sino doce modelos con versiones 100% eléctricas.” Según 
afirmó, “las fábricas españolas tendrán que acabar produciendo vehículos eléctricos por-
que si no no podrán suministrar esos coches del futuro a los diferentes mercados y para 
ello lo que pedimos al gobierno es básicamente que nos ayude en esa contención de 
costes, que nos ayude con vías como el PERTE, que nos ayude en una reforma laboral 
que no ha sido precisamente lo mejor para el sector del automóvil y que nos ayude tam-
bién por supuesto a la reducción de costes energéticos como sucede en países como 
Portugal”.

La intervención de León Capitán ha finalizado hablando de las Startups, destacando la 
relevancia de estas, sobre todo al estar presentes en un evento que gira en torno a ellas. 
“En esta transición donde hay que invertir en buscar soluciones de movilidad que sean 
accesibles a todos los clientes, lo que implica mayor autonomía, mayor capacidad, ra-
pidez de recarga… en Stellantis estamos asociándonos con diferentes empresas como 
Samsung, LG, Amazon, etc. También hemos creado un fondo de inversión, una especie 
de línea de negocio que se llama Stellantis Ventures, que se ha lanzado con 300 millones 
de euros para invertir en startups para encontrar soluciones eficientes, que nos aporten 
esos recursos tecnológicos para ofrecer vehículos en el futuro que sean accesibles a to-
dos los clientes”.

Carlos de Luis, director de comunicación de SEAT y Cupra, ha lanzado un mensaje esen-
cial con relación a la electrificación: “la electrificación es imparable, va a pasar. Esto va a 
tener lugar en diferentes velocidades y en diferentes puntos geográficos. Regulatoria-

De derecha a izda Carlos de Luis, Seat-Cupra, Juanjo 
Santacana, José Antonio León Capitán , Stellantis y 
Francisco casas, Emovili.

mente la estamos impulsando, y eso nos 
está afectando también a los fabricantes 
a que tengamos que acelerar el proceso 
de electrificación. Desde el punto de vis-
ta local, en España, vemos una cosa, pero 
lo que está sucediendo en Europa es que 
se está electrificando de una manera más 
rápida”. Para esta transición al coche eléc-
trico asegura que los fabricantes están 
trabajando para descarbonizar el trans-
porte y poner más vehículos privados en 
la calle. Actualmente tienen unos retos 
que guardan relación con la creación de 
más variedad de automóviles eléctricos, 
con un precio más accesible y una mayor 
autonomía.

Durante su intervención, De Luis ha he-
cho referencia al debate de “coche eléc-
trico o no coche eléctrico”. Asegura que el 
coche eléctrico se va a imponer, no solo 
por la parte regulatoria, sino también por-
que los fabricantes están trabajando para 
acelerar esa transición. Cree que en el cor-
to plazo es posible que no sea una opción 
muy clara para los usuarios. 

Ante la pregunta del moderador de si 
consideran que el vehículo eléctrico es el 

MSMovilidad Sostenible
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vehículo del futuro, afirma que desde el grupo Volkswagen – en SEAT y Cupra en con-
creto - disponen de estudios que afirman que “no hay nada más eficiente para moverte 
actualmente que un vehículo eléctrico que se carga en la red de carga”. También ha 
mirado al futuro con una posible implementación del hidrógeno como propulsor de ve-
hículos. “La realidad del hidrógeno hoy es que se han vendido 12 coches en España, que 
la infraestructura es mucho más costosa y estamos pensando en la infraestructura del 
hidrógeno cuando todavía no tenemos establecida la del coche eléctrico. El hidrógeno 
será un vector energético muy relevante pero no a nivel de movilidad personal, sino a ni-
vel país. Moverá industria, nos ayudará a balancear nuestra producción eléctrica, nos va a 
permitir mover el transporte pesado de una forma eficiente - eso las baterías no lo permi-
ten hacer - de lo cual estamos convencidos y de hecho estamos trabajando en esa línea”.

Ha querido recalcar el compromiso del grupo con la electrificación, alcanzando el 100% 
de vehículos electrificados para el año 2030. “La apuesta es clara, regulatoriamente se nos 
empuja para que se aumente más rápidamente de lo que es natural la implementación 
del vehículo eléctrico, por eso nosotros ya tenemos unas restricciones y unos límites. Si 
no llegamos a esos objetivos tenemos también una penalización, por lo cual los primeros 
interesados somos nosotros. La realidad hoy es que el coche eléctrico no es para todo el 
mundo aún. Sí que es para una parte de los clientes, pero aún no para todo el mundo, 
por lo que decía antes, por un tema de autonomía o por un tema de accesibilidad. Pero 
los fabricantes estamos haciendo los deberes en el sentido de que cada vez plantemos 
más coches con más autonomía y más accesibles, con lo cual es un proceso que durará 
unos años, pero que es imparable”.

Ante la pregunta planteada por el moderador ¿creéis que corren peligro las fábricas en 
España con la transformación al coche eléctrico? De Luis responde: “En el caso de SEAT 
y Cupra, en nuestra fábrica de Martorell estamos en pleno proceso de transición desde 
hace unos años hacia la electrificación. Actualmente producimos vehículos híbridos en-
chufables, diseñamos y desarrollamos en el centro técnico vehículos eléctricos que ac-
tualmente no se están produciendo en España. Nuestro siguiente lanzamiento en Cupra, 
es un pequeño vehículo eléctrico urbano que comenzaremos a producir en el 2025 en 
la fábrica de Martorell. Movilizaremos 10 mil millones de euros del grupo Volkswagen y 
de algunas empresas con las que nos hemos asociado para producir las baterías también 
aquí en España. 

Ha continuado añadiendo “Venimos de la época de los semiconductores, de las caren-
cias, de parar nuestras fábricas porque no teníamos componentes. El hecho de tener la 
capacidad de producción también en España de un componente tan importante como 

son las baterías, asegura en las fábricas 
del grupo Volkswagen en España que se-
guiremos en esa transición produciendo 
vehículos de combustión, pero también 
produciendo vehículos eléctricos para 
que no tenga afectación en la producción 
que tenemos”. 

La intervención de Luis ha llegado a su 
fin con las siguientes palabras: “Con la 
electrificación lo que ha sucedido es que 
cada grupo empresarial ha tomado una 
estrategia. Es un momento disruptivo de 
cambio. En nuestro caso, hemos aprove-
chado que en la compañía tenemos dos 
marcas para adaptar la estrategia a cada 
una de las marcas. Por ejemplo, la elec-
trificación pura con vehículos la hemos 
realizado con Cupra, Cupra está junto a 
Elantra en electrificación, mientras que 
en SEAT abogamos por los vehículos hí-
bridos enchufables, en un país como Es-
paña que es muy extenso y todavía con 
poca infraestructura, son la puerta de 
entrada para que los clientes entran en 
la electrificación, se instalen en el punto 
de carga en casa y quizás el siguiente co-
che ya una vez adecuado a ellos sea un 
vehículo eléctrico. Por último, en el caso 
de SEAT, tenemos los clientes más jóve-
nes de todos los fabricantes en Europa. Y 
esos clientes jóvenes cada vez tienen más 
difícil acceder a la movilidad, dado que 
también los precios y más con la elec-
trificación están subiendo. Por eso, que 
la micromovilidad está tomando mayor 
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“ Carlos de Luis, director 
de comunicación de 
SEAT y Cupra, ha 
lanzado un mensaje 
esencial con relación 
a la electrificación: 
“la electrificación 
es imparable, va a 
pasar. Esto va a tener 
lugar en diferentes 
velocidades y en 
diferentes puntos 
geográficos”
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peso cada vez. Por eso, también desarrollamos patinete eléctrico, moto y estamos vien-
do la viabilidad de poner vehículos eléctricos, cuadriciclos eléctricos, pero también los 
servicios de movilidad como el Servicio de Car Shedding que tenemos en Barcelona. Y 
muy importante tener la posibilidad nosotros con nuestro equipo de poder desarrollar el 
software que mueve esto. Es decir, que no es hacer el coche sino tener un equipo como 
está en Barcelona, y esto está muy ligado porque sacas de una gran empresa de 15.000 
empleados, sacas a un equipo para que trabaje en modo startup de forma creativa y 
con menos barreras para ofrecer movilidad a gente joven. Con lo cual, de hecho, es un 
servicio y un producto más adecuado que el que haces de forma global para toda Europa 
con tu gama de coches”. 

Francisco Casas el CEO de Emovili cuenta que desde los inicios de la compañía apostaron 
por la recarga en casa. “El 80% de los usuarios que empezaron hace 6 años a comprarse 
vehículos electrificados, como no había infraestructuras de recarga pública, cargaban 
en casa”. Afirma que todavía el vehículo eléctrico es para un nivel de personas, “Tene-
mos aproximadamente el 10% del share de recarga en casas particulares, trabajando con 
diferentes fabricantes. Hemos transformado la compañía a una empresa de tecnología 
basada en proyectos de sostenibilidad. Unimos mucho la parte de recargas con la foto-
voltaica. 

Casas cuenta que un paso importante que ha dado Emovili es crear una infraestructura 
de recarga pública, diseñada para los clientes. “En este caso nosotros vamos a instalar 
1000 cargadores ultra rápidos en España. Nuestra estrategia va ligada con las necesida-
des de los clientes, sobre todo con las barreras que ven los clientes a la hora de hacer via-
jes. Hemos invertido en tecnología para que toda la parte de infraestructura de recarga 
pública sea fácil para el usuario final”.

El moderador se ha dirigido a Casas para preguntarle acerca del crecimiento del 200% 
de los coches eléctricos. “Nosotros cuando empezamos con el proyecto hicimos un plan 
de negocio de 5 años, sobre todo este último, cuando entró el fondo de inversión. Los 
números copiando otros países donde hacemos reflejo, países nórdicos, inclusive nues-
tros vecinos portugueses que están mucho más avanzados que nosotros, pensábamos 
que ahora mismo ya estaríamos en el 10% de las ventas de vehículos electrificados, pero 
estamos en el 5%. Estamos Los crecimientos del 100% son el 5,5%, por lo que esto está 
yendo mucho más lento. Nosotros, estando muy cerca de las marcas de coches, lo que 
estamos viendo es que la Unión Europea y las marcas de coches todas están apostando 
a que en el 2030 los vehículos sean eléctricos o electrificados”.

Casas ha hecho especial énfasis en el uso de los vehículos eléctricos. Ha afirmado ser 
usuario de coche eléctrico desde hace unos años, y ha opinado que es una opción ex-
celente para la movilidad dentro de ciudad. Pero para que exista ese cambio, considera 
casi imprescindible que las administraciones, desde el gobierno ayuden. “Esas ayudas 
se ha ofrecido en otros países. Podemos ver países nórdicos que han quitado las ayudas 
porque ya están en un porcentaje del 80% del vehículo eléctrico”. 

Finalmente, la mesa redonda ha terminado con la aportación de Casas, como emprende-
dor. “Emprender y llevar un proyecto tiene, en mi opinión, diferentes barreras, pero sobre 
todo hay que tener ganas, hambre de vender. Todo tiene sus pros y sus contras, en mi 
caso ha sido un proyecto en el que hemos ido creciendo todos los años tanto en factura-
ción como en personas. Una vez consolidados disponemos un porcentaje del share que 
tratamos de mantener dando servicio al cliente. Nos metemos en la infraestructura de la 
recarga pública para ofrecer este servicio, para volver a emprender y buscar financiación 
para este proyecto de 1000 cargadores públicos que queremos tener antes del año 2027”.

“El 80% de los usuarios que empezaron hace 6 años a comprarse 
vehículos electrificados, como no había infraestructuras de recarga 
pública, cargaban en casa”. Francisco Casas el CEO de Emovili“
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LA FALTA DE SUMINISTRO 
DE BICIS HA TRAÍDO AL 
MERCADO UN AUGE DE LA BICI 
DE SEGUNDAMANO, O LA BICI 
REACONDICIONADA

La pandemia ha generado muchos 
cambios en muchos sectores y el de la 
movilidad personal es un gran afectado. 
Muchas personas han decidido apostar 
para sus desplazamientos de medios 
sostenibles como la bici o los patinetes, 
generando una demanda como nunca 
había existido. La industria no estaba 
preparada para atender ese aumento 
de pedidos y los nuevos usuarios han 
buscado en el segmento de segundamano 
la posibilidad de no renunciar a su 
objetivo de usar la bici como modo de 
desplazamiento.

De este modo han surgido o han 
despegado en España iniciativas y 
negocios como el de TUVALUM, que 
se dedica a la comercialización de 
bicicletas reacondicionadas, con una 
gran implantación ya en otros mercados 
europeos.

Hablamos con Ismael Labrador y 
Alejandro Pons, sus fundadores sobre 
el desarrollo de esta movilidad y de su 
negocio.

ISMAEL LABRADOR Y 
ALEJANDRO PONS  

Fundadores de Tuvalum
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Los perfiles

Ismael Labrador es co 
fundador de Tuvalum. Es 

periodista de formación y 
lleva desde 2002 trabajando 

en proyectos y negocios 
digitales y desde 2011 

colaborando con startups. 
En 2014 fundó Tuvalum 
junto a Alejandro Pons.

Alejandro Pons es co 
fundador de Tuvalum. 

Es ingeniero industrial y 
previamente a Tuvalum 

fundó un marketplace de 
intercambio de productos y 

servicios entre particulares.
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CityMotion.- ¿Qué es TUVALUM, cómo nace y cuál es 
su historia?

Tuvalum nace a finales de 2014 de la visión de Ismael Labrador y 
Alejandro Pons, dos emprendedores que se conocieron en la incuba-
dora de startups Demium. 

En aquel entonces comenzaban a aparecer cada vez más webs y apps especializadas 
en productos de segunda mano entre particulares. Sin embargo, se dieron cuenta de 
que la mayoría de ellas se limitaban a ser un mero escaparate de anuncios y descuida-
ban  todos los aspectos y gestiones necesarias para una transacción de este tipo, como 
son la recogida y envío del producto, la gestión de los pagos y cobros y la revisión del 
estado de los productos vendidos. Estas apps y webs resultaban prácticas para com-
prar y vender artículos usados de ticket bajo en una misma ciudad, como por ejemplo 
una silla o una lámpara. Pero resultaban totalmente inseguras al comprar o vender una 
bicicleta de carbono con cambio electrónico de 2.000 euros por la incertidumbre que 
genera realizar un pago de este tipo y los continuos riesgos de engaño y fraude que 
existían. 

Hablaron con más de 300 ciclistas y triatletas que habían comprado y vendido bici-
cletas a través de webs, apps y foros de Internet y confirmaron que la mayoría había 
sufrido malas experiencias y estafas. En paralelo analizaron algunos modelos de ne-
gocio de segunda mano que empezaban a despuntar en Estados Unidos en sectores 
de ticket alto donde sí se resolvía esta incertidumbre, en concreto startups de coches. 
Así que decidieron aplicar este tipo de soluciones al mercado español de las bicicletas 
usadas, creando una nueva categoría en el mercado, como era la bicicleta certificada y 
con una experiencia de cliente única. 

Tuvalum fue pionero en introducir un sistema de revisión y certificación en la com-
praventa de bicicletas de segunda mano entre particulares. Y en 2022 ha vuelto a ser 
pionera en crear la categoría de la bicicleta reacondicionada con un sistema de ga-
rantías único, como es la Garantía de Recompra de 18 meses. El enfoque innovador y 
el compromiso con la calidad y seguridad les ha permitido transformar la experiencia 
de adquirir una bicicleta de segunda mano. Gracias a su plataforma online, Tuvalum 
ha logrado eliminar las fricciones y los riesgos asociados a este tipo de transacciones, 
brindando a los usuarios una forma confiable y conveniente de obtener bicicletas de 
alta calidad a un precio asequible, con ahorros del 20% y hasta el 60% respecto al 
precio de la bicicleta nueva pero manteniendo un sistema de garantías al comprador 
como si fuera nueva.

CityMotion.- ¿Qué volumen de operaciones se gestionan a través de su web 
y en qué mercados?

Tuvalum está presente en todo el territorio de la Unión Europea. Actualmente cuenta 
con 6 webs en español, francés, inglés, alemán, italiano y portugués. En 2022 realizó 
operaciones por un valor cercano a los 10 millones de euros en 17 países. Más del 40% 
de la facturación procede de su actividad internacional.

Tuvalum fue pionero en 
introducir un sistema de revisión 
y certificación en la compraventa 
de bicicletas de segunda mano 
entre particulares. Y en 2022 

ha vuelto a ser pionera en crear 
la categoría de la bicicleta 

reacondicionada con un sistema 
de garantías único, como es la 
Garantía de Recompra de 18 

meses.

“Mayte Rodríguez 
mayte.rodriguez@citymotion.es
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CityMotion.- ¿Cuál es el perfil de sus 
clientes, y cuáles son las comunida-
des y provincias con más actividad?

En Tuvalum, nuestra plataforma está dise-
ñada para atender a un amplio rango de 
ciclistas, desde aquellos que están dando 
sus primeros pasos en el mundo del ciclis-
mo hasta profesionales que buscan bici-
cletas de alto rendimiento para competir 
en niveles más avanzados.

Entendemos que cada ciclista tiene dife-
rentes necesidades y preferencias, por lo 
tanto, ofrecemos opciones para todos los 
niveles y modalidades, ya sea en carretera, 
gravel o montaña. Contamos con un catá-
logo de más de 600 bicicletas y más de 25 
marcas.

Nuestros clientes suelen ser apasionados 
del ciclismo, tanto en su faceta profesional 
como amateur. Son personas que disfru-
tan intensamente de este deporte y tienen 
un alto nivel de compromiso. Valoramos y 
comprendemos su entusiasmo, por lo que 
nos esforzamos en proporcionarles un ca-
tálogo amplio y actualizado de bicicletas, 
para que puedan mantenerse al día en las 
últimas tendencias y tecnologías del mun-
do del ciclismo.

Ya no se trata de elegir entre 
comprarse una bicicleta nueva o una 

de segunda mano, desde Tuvalum 
hemos impulsado la creación de 
la bicicleta reacondicionada, que 

es una bicicleta usada que ha sido 
totalmente revisada y puesta a punto 
siguiendo los mismos protocolos de 
homologación que la Unión Europea 

exige a las bicicletas nuevas

“
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En España vendemos bicicletas en todas las provincias. Es más, hemos vendido bicicletas 
en pueblos de menos de 500 habitantes en todas las provincias de España, lo que 

nos convierte en la startup que está llenando la España vaciada de bicicletas. 
Gracias a nuestro modelo de compra totalmente online y la experiencia 

de cliente que proporcionamos nos hemos convertido en la mejor 
opción para comprar una bicicleta en zonas rurales, donde la tien-

da física más cercana está a docenas de kilómetros de distancia.

CityMotion.- Podríamos decir que ha habido un antes y 
un después en su negocio a causa de la pandemia

No cabe duda de que la pandemia ha revolucionado de arriba 
abajo la industria de las bicicletas. La pandemia nos hizo valo-
rar más la salud y el ocio al aire libre y eso motivó un creciente 
interés por las bicicletas. Personas que nunca antes habían he-

cho deporte de repente se lanzaron a comprar una bicicleta. 
La industria no estaba preparada para este boom y eso provocó 

una rotura de stock en toda la cadena de suministro: componen-
tes, accesorios, cuadros, ruedas… 

La industria ciclista trabajaba con modelos de venta basados en pro-
gramaciones, donde a principio de cada temporada las tiendas tenían 

que comprometerse a adquirir un determinado número de bicicletas. El 
boom de la pandemia trastocó todo esto y obligó a la industria a replantearse su 

modelo de fabricación, venta y distribución. 

Actualmente está en plena transformación y uno de los efectos se está notando en la 
segunda mano. La creciente democratización de la segunda mano en todos los secto-
res y el ahorro en el precio provocaron un incremento. En este contexto estamos muy 
orgullosos de haber contribuido a crear una nueva categoría de producto en la industria 
europea de las bicicletas, como es la bicicleta reacondicionada. 

Ya no se trata de elegir entre comprarse una bicicleta nueva o una de segunda mano, 
desde Tuvalum hemos impulsado la creación de la bicicleta reacondicionada, que es una 
bicicleta usada que ha sido totalmente revisada y puesta a punto siguiendo los mismos 
protocolos de homologación que la Unión Europea exige a las bicicletas nuevas. Y que 
se vende con las mismas garantías como si fuera nueva.

CityMotion.- En España el mercado de las bicis es para uso deportivo sobre 
todo o también para movilidad personal… ¿Tienen este tipo de datos? ¿Cuáles 
detectan que son las tendencias?

Según el último informe del Barómetro de la Bicicleta en España, el uso de la bicicleta 
como medio de transporte para los desplazamientos cotidianos ha crecido un 75% des-
de 2919. Eso significa que cada vez son más los españoles que utilizan la bicicleta para ir 
de casa al trabajo, a la universidad o a otros desplazamientos urbanos en su día a día. No 
cabe duda de que la pandemia nos ha hecho valorar mucho más la práctica deportiva y 
ha obligado a replantear nuestra forma de movernos a diario. Hay más de once millones 
de españoles que usan la bicicleta semanalmente y un 30% de éstos la usan a diario 
como medio de transporte para ir al trabajo o al centro de estudios. 

En cuanto a tendencias, dentro del sector de las bicicletas para uso deportivo estamos 
notando un notable incremento de las ventas en la categoría de gravel, un tipo de bi-
cicleta diseñado para combinar rutas de asfalto por tramos sin asfaltar, como pistas fo-
restales y caminos de tierra. Es una bicicleta muy versátil y divertida. También estamos 
notando un incremento del número de mujeres que practican ciclismo, casi un 30% de 
nuestros clientes son mujeres.

CityMotion.- ¿Estamos superando los españoles el miedo a movernos en bici 
por nuestras ciudades?

Hay más de once 
millones de españoles 
que usan la bicicleta 
semanalmente y un 
30% de éstos la usan 
a diario como medio 
de transporte para ir 
al trabajo o al centro 
de estudios

“
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El principal problema para impulsar la mo-
vilidad urbana en bicicleta es político. En 
algunas ciudades españolas se ha hecho 
un esfuerzo notable por transformar las 
calles en entornos bike-friendly. Sevilla, Va-
lencia, Zaragoza o Vitoria destacan en este 
aspecto. En muchas otras, por desgracia, el 
concepto de movilidad sostenible que se 
aplica consiste en pintar un trozo de acera 
de color verde o rojo para quitárselo al pea-
tón y dárselo a la bicicleta. 

La verdadera transformación en la mo-
vilidad urbana no es reducir espacio de 
peatones y dárselo a las bicis, sino reducir 
espacio para los automóviles. En Madrid, 
por ejemplo, moverse en bicicleta es muy 
complicado. Y cada vez más estudios sobre 
el impacto de la bicicleta en las ciudades 
concluyen que eliminar carriles destinados 
a coches para dárselos a las bicicletas me-
jora notablemente la movilidad urbana, la 
calidad del aire y la calidad de vida.

CityMotion.- ¿Qué tendencias detec-
tan en la movilidad en bicicleta en 
nuestro país y en Europa en general?

En Europa hay grandes ciudades como 
París y Londres que en los últimos años 
han acometido importantes reformas para 
transformar avenidas y calles en áreas cicla-
bles. 

En España recientemente el Gobierno ha 
publicado una guía muy interesante que 
recoge buenas prácticas para que los ayun-
tamientos apuesten por crear vías ciclables. 
Hasta ahora cada ayuntamiento iba por su 
lado y en unas ciudades pintaban un trozo 
de acera de rojo y decían que eso era un 
carril bici y en otros apostaban por otras 
soluciones. 

Confiamos que esta guía ayude a que las 
instituciones locales desarrollen planes de 
movilidad en bicicleta de forma coherente 
y armonizada. 

CityMotion.- Algún dato especial en 
los servicios de TUVALUM, respecto a 
su red de talleres colaboradores, pues-
ta a punto de las bicis, garantías…

En Tuvalum, hemos revolucionado la in-
dustria de la bicicleta al crear la categoría 
de bicicletas reacondicionadas. 

En España recientemente el Gobierno 
ha publicado una guía muy interesante 

que recoge buenas prácticas para 
que los ayuntamientos apuesten por 
crear vías ciclables. Hasta ahora cada 
ayuntamiento iba por su lado y en 
unas ciudades pintaban un trozo de 
acera de rojo y decían que eso era un 
carril bici y en otros apostaban por 

otras soluciones

“
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Cada bicicleta de Tuvalum ha pasado por una exhaustiva inspección, la más com-
pleta en el mercado de segunda mano. Nuestros mecánicos se encargan de rea-
condicionar las bicicletas para asegurar que cumplen con los mismos estándares 
de seguridad y calidad que la Unión Europea exige a las bicicletas nuevas. Estas 
bicicletas son prácticamente nuevas, pero incluso mejores, ya que al adquirirlas no 
solo ahorras dinero, sino que también contribuyes a la sostenibilidad al evitar la huella 
de carbono asociada con la fabricación y compra de una bicicleta nueva, la cual puede 
generar entre 100 y 400 kilos de CO2.

Estamos transformando la industria de la bicicleta a través de la economía circular. Entendemos que 
como ciclista, no necesitas necesariamente el último modelo de bicicleta para alcanzar tu máximo rendi-
miento. Lo que realmente necesitas es una bicicleta que se ajuste a tus objetivos deportivos, hábitos de uso y 
presupuesto, y esa bicicleta puede ser perfectamente una de hace 2 o 3 años. En Tuvalum, nos encargamos 
de que puedas acceder a esa bicicleta con un simple clic, y que la recibas en tu domicilio completamente 
revisada y respaldada por una garantía de 12 meses.

Además, hemos implementado ciertos servicios para ayudar al usuario a renovar fácilmente su bicicleta. Ofre-
cemos una exclusiva garantía de recompra de 18 meses, lo que significa que durante ese período, tienes la 
posibilidad de devolver la bicicleta y nosotros la recompraremos, permitiendo cambiarla por otra bicicleta 
de nuestro catálogo. Y también tenemos activo el Plan Renove, mediante el cual puedes utilizar tu bicicleta 
actual como parte de pago para comprar otra nueva. 

En resumen, en Tuvalum estamos comprometidos en brindarte una experiencia única en la adquisición de 
bicicletas reacondicionadas. Nuestro enfoque en la calidad, seguridad y sostenibilidad nos diferencia en el 
mercado, y estamos orgullosos de ofrecerte una amplia gama de bicicletas que se adaptan a tus necesidades 
y te permiten disfrutar al máximo de tu pasión por el ciclismo.

ENTREVISTA

En Europa hay grandes 
ciudades como París y 

Londres que en los últimos 
años han acometido 

importantes reformas para 
transformar avenidas y calles 

en áreas ciclables.”

“





GMC, la feria de la movilidad nos traerá
este año taxis voladores, vehículos
futuristas y tecnologías que mejoran la
movilidad 

Global Mobility Call es el escaparate de la movilidad más moderno que
podamos imaginar. Empresas de todo tipo muestran sus avances

en un sector de enorme potencial.
Así, energéticas, fabricantes, organizaciones, administraciones
y un largo etcétera, nos enseñarán los últimos avances en
vehículos y sistemas que mejoran nuestra movilidad.

Vamos hacia una movilidad universal o
global, por eso el nombre de esta feria
tiene un enorme sentido. Global Mobility
Call reunirá este año a unas 104 em-
presas entre el 24 y 26 de octubre.
Todas las modalidades de transporte y
sectores involucrados estarán presentes
en esta cita internacional, desde trans-
porte por carretera en autobús, hasta fe-
rroviario de larga distancia y cercanías,
metro, transporte aéreo, marítimo,
pasando por la presencia de empresas
de movilidad compartida, infraes-
tructuras, construcción, y energéticas.
Asimismo, se integran en la oferta
compañías de gran consumo, banca,
tecnológicas, de servicios de movilidad,
especialistas en sostenibilidad, despa-
chos jurídicos, seguridad vial, así como
administraciones públicas como
ayuntamientos, gobiernos regionales y
nacionales con sus áreas de

planificación urbanística y desarrollo de ciudades.

Las cifras que ofrece esta edición, en la que ha visto crecer la
participación en un 76% respecto del 2022, confirman a este
evento en la mayor plataforma de exposición, networking y
generación de nuevas oportunidades de negocios y
colaboración público-privada para la movilidad sostenible. 

Innovación y grandes novedades en el
espacio GMC Expo.

El desarrollo y la innovación tecnológica, encaminadas a las
soluciones de movilidad sostenible, serán las protagonistas
de esta nueva convocatoria que reúne la oferta de más de
un centenar de empresas expositoras y partners, que
presentarán sus principales novedades,
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Entre otras propuestas, se contará con la presentación del
nuevo coche 24H Lemans y la presencia del primer
aerotaxi español impulsado por drones. 

Además, EDP, Main Itinerary Partner del evento, traerá un
simulador de Fórmula E; la Fundación ONCE presentará un
robot lazarillo para personas invidentes; SETGA dará
protagonismo a VIAK, sus sistemas lumínicos peatonales;
GSS POWER destacará sus cargadores ultrarrápidos para
vehículos; Teralco presentará “Commutie”, su plataforma
colaborativa que promueve la movilidad sostenible; Sisas
promoverá su sistema de seguridad “Pedestrian Save” y su
dispositivo de seguridad en los carriles para bicicletas “ECO
Bike”; y CIIMA-UP4 llega como la unión entre el
conocimiento, a través de 4 universidades politécnicas, y el
sector industrial, con soluciones de movilidad y transporte
para el futuro. Junto a ello, se esperan muchas
presentaciones exclusivas de novedades durante los 3 días
del evento, que se irán anunciando en los próximos días. 

La mayor plataforma de exposición,
networking y oportunidades de negocio.

También crece en esta nueva edición la participación
internacional en esta edición, donde 1 de cada 4 empresas
participantes son de otros países, lo que eleva nota-
blemente el número de empresas internacionales en Global
Mobility Call, representando el 25% del total de
participación. 

En el marco internacional, se ha confirmado la participación
de Italia como país colaborador del evento, a través de la
Agencia Italiana para el Comercio Exterior (ICE), que
promoverá a Pymes y Startups italianas en un espacio de
exposición de 80 m2, donde tendrán cabida ocho de estas
empresas italianas para dar a conocer el "Made in Italy" de
las tecnologías y la innovación en los diferentes sectores de
la movilidad sostenible.

Por su parte, en el ámbito nacional, el evento contará con
partners como ADIF, RENFE, Iberia, Iberdrola, Indra, BP,
EDP, EMT, Metro de Madrid, Avanza, Cepsa, Uber, HVR,
Consorcio de Transportes de Madrid, PwC, Sistem, Ulity,
Arriva, Total Energies y ETRA, que participan junto a em-
presas, entidades y startups. 

        



Sponsored by: 

In cooperation with: 

Connecting the 
sustainable mobility 
ecosystem.

ifema.es

24-26
Oct
2023
Recinto Ferial
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VMPVehículos Movilidad PersonalMAN LION’S COACH.
Creando uniones con eficiencia 
y seguridad.

¿Buscas un socio comercial tan fuerte como un león? El MAN Lion’s Coach tiene en 
mente la rentabilidad de tu empresa, al tiempo que garantiza una experiencia de viaje 
altamente confortable y segura. Añade a esto nuestros servicios digitales MAN y te 
beneficiarás de soluciones a medida que aumentan la eficiencia y simplifican tu negocio. 
www.man.eu

698928-93663-MAN Lions Coach Print Ad RV 210x297_ESE.indd   1 14/08/2023   12:56
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Cepsa inicia la 
comercialización de 
combustible sostenible 
para la aviación en los 
principales aeropuertos 
españoles

Desde el mes de julio, la energética comercializa combustible 
sostenible para la aviación (SAF) en los aeropuertos de Madrid, 
Barcelona, Palma de Mallorca y Sevilla, por los que pasa más de la 
mitad del tráfico de pasajeros que vuelan en nuestro país.
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Cepsa ha comenzado a comercializar combustible 
sostenible de aviación (SAF) en cuatro de los princi-
pales aeropuertos españoles, por los que cada año 
pasan más de 133 millones de pasajeros, lo que 

supone el 55% del tráfico de pasajeros del país. En concre-
to, la energética ha iniciado la comercialización de SAF en 
los aeropuertos de Madrid, Barcelona, Palma de Mallorca y 
Sevilla para todos los clientes que lo soliciten. De esta ma-
nera, Cepsa se convierte en la primera compañía que ofrece 
biocombustible para la aviación de manera permanente en 
cuatro de los principales aeropuertos españoles. 

La energética, que actualmente es uno de los principales fa-
bricantes y suministradores de combustibles para la aviación 
del mercado español, produce este combustible sostenible 
en su Parque Energético La Rábida (Huelva) a partir de resi-
duos orgánicos, como aceites usados de cocina o deshechos 
agrícolas, entre otros. Estos biocombustibles de segunda 
generación, además de poder reducir las emisiones de los 
aviones hasta en un 90 % en comparación con el querose-
no convencional, fomentan la economía circular, ya que se 
producen a partir de residuos que, de otro modo, acabarían 
en vertederos.

Tobi Pardo, director de Aviación de Cepsa, ha afirmado: 
“Queremos que la aviación sostenible sea cuanto antes una 
realidad. Por ello, estamos orgullosos de poder ofrecer nues-
tro SAF de manera continuada a los clientes del sector aéreo. 
Por primera vez en España, cuatro de los principales aero-
puertos del país cuentan con este combustible sostenible, 
que permitirá a las distintas aerolíneas avanzar en sus pro-
pios procesos de descarbonización”. 

De esta forma, Cepsa consolida su propósito de convertirse 
en un referente en el sector de las energías limpias y liderar la 
descarbonización del transporte aéreo. Este hito se produce 
unos meses después de que Cepsa suministrara combus-
tible sostenible para la aviación a más de 200 vuelos en el 
Aeropuerto de Sevilla en una acción pionera que se convir-
tió en el primer suministro de SAF de tales características en 
un aeropuerto del sur de Europa, además de ser la primera 
vez que en España toda la cadena de valor contó con una 
trazabilidad certificada por el sistema ISCC EU (International 
Sustainability Carbon Certification), desde la fabricación del 
combustible sostenible para la aviación hasta el suministro 
físico.

Este nuevo paso de la energética contribuye al conjunto 
de medidas Fit for 55 de la Comisión Europea, que incluye 
la iniciativa legislativa ‘ReFuelEU Aviation’, cuyo objetivo es 
impulsar los biocombustibles de aviación en la Unión Euro-
pea, alcanzando un uso del 2% en 2025, del 6% en 2030 y 
del 70% en 2050. Asimismo, apoya varios de los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030: ODS 7 (Ener-
gía asequible y no contaminante), ODS 8 (Trabajo decente 
y crecimiento económico), ODS 12 (Producción y consumo 
responsables) y ODS 13 (Acción por el clima).
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Dentro de su estrategia Positive Motion, Cepsa está desarrollando un ecosis-
tema centrado en acelerar la descarbonización de los clientes industriales, el 
transporte pesado, así como de la propia compañía, mediante la producción 
de moléculas verdes, principalmente hidrógeno renovable y biocombusti-
bles. En concreto, con el objetivo de impulsar la descarbonización de la avia-
ción, compañía aspira a liderar la producción de SAF en España y Portugal, 
con una capacidad de producción anual de 800.000 toneladas en 2030, una 
cantidad de combustible sostenible suficiente como para sobrevolar 2.000 
veces el planeta.

Cepsa ha alcanzado acuerdos de colaboración con las principales aerolíneas 
que operan en España para impulsar juntos la descarbonización del sector 
aéreo. En concreto, la energética tiene alianzas con Iberia, Iberia Express, Vue-
ling, Air Nostrum, Binter, TUI, Etihad, Wizz Air y Volotea.

Para garantizar el suministro de SAF a sus clientes, Cepsa va a desarrollar la 
mayor planta de biocombustibles de segunda generación del sur de Europa, 
junto a Bio-Oils, mediante una inversión de hasta 1000 millones de euros. 
Esta instalación, que se pondrá en marcha en 2026 en Palos de la Frontera 
(Huelva), tendrá una capacidad de producción flexible de 500.000 toneladas 
de SAF y diésel renovable, y contará con la última tecnología para la pro-
ducción de biocombustibles. Además, se diseñará desde su inicio como una 
planta nativa digital, con los últimos avances basados en inteligencia artificial, 
internet de las cosas y análisis de datos, para maximizar su eficiencia y garanti-
zar los mayores estándares de seguridad y protección ambiental.

Cepsa ha establecido una ambiciosa hoja de ruta para recortar sus emisiones, 
situándose entre las compañías referentes de su sector. En concreto, en 2030, 
reducirá sus emisiones de CO2 (alcance 1 y 2) en un 55% respecto a 2019 y 
aspira a alcanzar cero emisiones netas en 2050 e ir más allá, contribuyendo 
positivamente (Net Positive). 

La compañía 
construirá junto 
a Bio-Oils la 
mayor planta de 
biocombustibles de 
segunda generación 
del sur de Europa, 
que supondrá una 
inversión de hasta 
1000 millones 
de euros. Esta 
instalación, que se 
ubicará en Palos 
de la Frontera 
(Huelva), tendrá 
una capacidad 
de producción 
flexible de 500.000 
toneladas de SAF y 
diésel renovable

“
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El Banco Europeo de Inversiones (BEI) ha aprobado una finan-
ciación marco de hasta €1.700 millones con Solaria que fi-
nanciará la construcción de unas 120 plantas fotovoltaicas de 
la compañía. Estas instalaciones estarán situadas en España, 

principalmente, Italia y Portugal y contarán con una capacidad total 
aproximada de 5,6 GW y una producción estimada de 9,29 Terava-
tios-hora al año. Se prevé que las plantas fotovoltaicas estarán ope-
rativas antes de finales de 2028. Esta operación supone el proyecto 
de financiación más ambicioso de Solaria hasta la fecha.

Este proyecto cuenta con el respaldo del programa InvestEU, 
que pretende movilizar más de €372.000 millones de inversión 
adicional en el periodo 2021-2027. La operación se encuadra en 
la política específica de ‘Infraestructuras Sostenibles’ del pro-
grama InvestEU y apoyará la consecución de los objetivos de 
políticas bajo el Pacto Verde Europeo a través de un suministro 
de electricidad equivalente al consumo medio anual aproxima-
do de dos millones y medio de hogares y una reducción de 
la emisión de gases de efecto invernadero equivalente a unos 

El BEI aprueba una financiación 
marco de hasta €1.700 millones 
con Solaria para el despliegue 
de energía renovable en España, 
Italia y Portugal
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Esta operación cuenta 
con el apoyo del 
programa InvestEU, que 
pretende movilizar más 
de €372.000 millones de 
inversión adicional en 
el periodo 2021-2027.

“

Las nuevas plantas fotovoltaicas estarán 
ubicadas principalmente en España y tendrán 
una capacidad instalada de 5,6 GW.“

tres millones de toneladas de CO2 al año. El pro-
yecto contribuirá a la cohesión social y económica, 
acelerando la transición verde y fortaleciendo la se-
guridad del abastecimiento de energía en la Unión 
Europea.

La operación se desarrollará mediante la firma de 
varios préstamos, bajo la estructura de financiación 
de proyecto (Project Finance) a largo plazo, a los que 
se adherirán entidades financieras bajo esta finan-
ciación marco. El primer préstamo bajo el paraguas 
de esta financiación marco ha sido firmado por un 
total de €278 millones para la construcción de plan-
tas fotovoltaicas con una capacidad total instalada 
de unos 1,08 GW.

Más de un tercio de la capacidad instalada estará 
localizada en las regiones menos desarrolladas de 
la UE, regiones con una renta per cápita por debajo 
del 75% de la media de la Unión Europea. El impulso 
al empleo en las regiones donde se desplegarán las 
plantas es notorio puesto que los proyectos genera-
rán unos 11.100 puestos de trabajo al año durante la 
fase de construcción, según las estimaciones del BEI.

El préstamo se enmarca en las acciones del paquete 
de apoyo específico del BEI al plan REPowerEU, me-
diante el que la UE busca reducir su dependencia 
de las importaciones de combustibles fósiles incre-
mentando la eficiencia energética e impulsando la 
producción de energía renovable.

“Con este proyecto que cubre tres mercados en la 
UE, el BEI pone de manifiesto su firme compromiso 
con las energías limpias contribuyendo a asegurar 
que los europeos convivan en un marco donde la 
seguridad del suministro energético y el acceso a 
la energía sostenible sean una garantía”, declaró el 
vicepresidente del BEI, Ricardo Mourinho Félix, du-
rante el acto de firma celebrado en Madrid. “Como 
Banco del Clima, nos complace volver a unir fuer-
zas con Solaria para seguir impulsando la transición 
energética de la UE, así como el crecimiento econó-
mico y de empleo en regiones menos desarrolladas 
de países con un gran potencial para las energías 
renovables, como son España, Portugal e Italia”.

El comisario europeo de Economía, Paolo Gentiloni, 
destacó: “Esta importante operación es una gran de-
mostración de la capacidad del programa InvestEU 
para apoyar de manera significativa la transición de 
Europa hacia la neutralidad climática y la indepen-
dencia energética. El proyecto facilitará hasta €1.700 
millones de financiación para nuevas plantas foto-
voltaicas en España, Italia y Portugal. Se trata de una 
buena noticia tanto para el clima como para nuestra 
economía: no sólo ayudará a abastecer de energía 
limpia a millones de hogares, sino que también crea-
rá miles de puestos de trabajo en la fase de cons-
trucción en las regiones en las que se implantarán”.



“Es un orgullo para nosotros contar una vez más con la con-
fianza del BEI, en esta ocasión, para hacer realidad la mayor 
operación de financiación de nuestra historia. Con estos €1.700 
millones construiremos 5,6 GW de energía solar fotovoltaica en 
España, Italia y Portugal, con el objetivo de seguir acelerando 
la transición energética”, explicó el presidente de Solaria Ener-
gía y Medio Ambiente, Enrique Díaz-Tejeiro. “Gracias a este pro-
yecto superamos las necesidades de financiación para cumplir 
con nuestra hoja de ruta de alcanzar 6,2 GW en 2025”.

El BEI y la seguridad energética
En 2022, el Grupo BEI ha comprometido financiación por un 
valor superior a los €17.000 millones para la transición energé-
tica en Europa. En España, esta prioridad de acción del Banco 
del Clima alcanzó en el mismo ejercicio la cifra récord de €3.197 
millones, que se destinaron a la financiación de proyectos de 
energía sostenible y recursos naturales (segundo país de la 
UE por volumen de financiación). Estas inversiones están ayu-
dando a Europa a superar la crisis provocada por el recorte re-
pentino del suministro de gas ruso derivado de la injustificada 
agresión de Rusia contra Ucrania.

En julio de 2023, el Consejo de Administración del BEI deci-
dió aumentar hasta €45.000 millones los fondos asignados 
a proyectos de REPowerEU, el plan diseñado para acabar 

con la dependencia europea de las importaciones de combus-
tibles fósiles. Esta financiación adicional viene a sumarse al ya 
importante apoyo del BEI a las inversiones en energía sosteni-
ble, y supone un aumento del 50% con respecto al paquete 
original de €30.000 millones asignados a REPowerEU anuncia-
do en octubre de 2022.

El BEI también ha decidido ampliar el abanico de sectores ad-
misibles para impulsar la financiación de la industria manufac-
turera de la UE en tecnologías punteras estratégicas con cero 
emisiones netas de carbono, así como la extracción, el pro-
cesado y el reciclaje de materias primas fundamentales. Esta 
financiación adicional se distribuirá de aquí a 2027 y, en total, 
se prevé que movilice más de €150.000 millones en inversiones 
en los sectores a los que va dirigida.

El primer préstamo bajo el 
paraguas de esta financiación 

marco ha sido firmado por un total 
de €278 millones.
“
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Iberdrola ha finalizado la construcción 
en Burgos de la primera planta fotovol-
taica híbrida eólica y solar de España y 
ya está inmersa en los trabajos del pro-

ceso de puesta en marcha. 

La compañía refuerza así su liderazgo 
innovador y renovable en el país con el 
desarrollo de esta tecnología que permite 
optimizar el uso de la red y minimizar el 
impacto ambiental de los proyectos en 
los lugares donde están ubicados.

Esta instalación fotovoltaica de 74 mega-
vatios (MW) suma más de 120.000 mó-
dulos fotovoltaicos y se ubica en los tér-
minos municipales burgaleses de Revilla 
Vallejera, Villamedianilla y Vallejera para 
hibridar el complejo eólico existente BaCa 
– Ballestas y Casetona – de 69 MW.

Su construcción ha contado con un im-
portante componente local, lo que ha 
contribuido a la dinamización de la eco-
nomía y el empleo en la región. Su desa-
rrollo ha involucrado a 360 profesionales.

La compañía ha destinado más de 40 
millones de euros a la ejecución de este 
proyecto que combina la energía eólica y 
solar en un único emplazamiento. 

Así, Iberdrola apostará por esta tecnolo-
gía en los próximos años en España, con 
la que pretende mejorar sus recursos re-
novables y aprovechar al máximo las lo-
calizaciones ya existentes.

Una tecnología 
puntera
La incorporación de módulos so-
lares aumenta la aportación de 
energía limpia, barata y com-
petitiva al sistema eléctrico de 
estas instalaciones y garantiza 
que suministran la cantidad 
máxima de energía verde au-
torizada originariamente para 
cada proyecto, durante el ma-
yor tiempo posible.

Al contar con dos tecnologías 
capaces de alternarse, se reduce 
significativamente la dependencia de 
las condiciones ambientales cambiantes 
y las limitaciones por la posible falta de 
recursos como el viento o la incidencia de 
sol, lo que facilita una producción renova-
ble más estable y eficiente.

Las plantas de generación híbridas uti-
lizan el mismo punto de conexión a la 
red y comparten infraestructuras, como 
la subestación y la línea de evacuación 
de la electricidad producida. Además, se 
ubican en terrenos que ya estaban des-
tinados a la generación renovable y per-
miten contar con caminos e instalaciones 
comunes para la operación de ambas tec-
nologías. Todo ello redunda en un impac-
to ambiental mucho menor al que hubie-
ran tenido dos plantas independientes.

La compañía ha destinado 
más de 40 millones de 
euros a este proyecto 

que refuerza el liderazgo 
innovador y renovable de 

la compañía en el país

“

Iberdrola finaliza la 
construcción de su 
primera planta híbrida 
eólica y solar de España
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Un nuevo paisaje energético que fija 
población en entornos rurales 
Iberdrola promueve las energías renovables como motor de desarrollo rural y de 
esta manera los pueblos emergen como garantía de futuro, es el caso de los pue-
blos castellanos y leoneses que Iberdrola está impulsando y que contribuirán a una 
recuperación sostenible, permitiendo crear empleo local.

Recientemente ha reconocido las mejores iniciativas para la convivencia entre las 
energías renovables, la naturaleza y las personas en la primera edición de los Pre-
mios Iberdrola CONVIVE. El Ayuntamiento de Revilla Vallejera ha sido uno de los 
distinguidos por la compañía.

También ha iniciado la construcción de los parques eólicos Valdemoro y Buniel. 
Solo en la provincia de Burgos ha construido recientemente o desarrolla más de 550 
megavatios entre siete parques eólicos.

En la actualidad, la compañía desarrolla además en la comunidad otras dos insta-
laciones fotovoltaicas que suman 400 MW - Velilla y Virgen de Areños III-. Asimis-
mo, en la provincia burgalesa puso en marcha el año pasado su primera planta 
fotovoltaica de la región -Revilla-Vallejera (50MW) y recientemente ha finalizado la 
construcción e iniciado los trabajos del proceso de puesta en marcha de la planta 
fotovoltaica Villarino (50 MW) en Salamanca.

Los pueblos emergen como 
garantía de futuro con 
numerosas iniciativas en torno a 
principios ‘verdes’ que impulsan 
su actividad y a su población

“
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Alcobendas expande y duplica las opciones de reparto a domicilio con robots 
autónomos y sostenibles. Tras arrancar este nuevo servicio a ciudadanos y re-
sidentes el pasado otoño de 2022 con seis dispositivos; y solo en determinadas 
zonas de la ciudad, ahora son ya 12 los robots, y mayor su alcance en distintas 

zonas del municipio, hasta ocupar el 20% de la localidad. 

La movilidad en Alcobendas no solo no se ha visto afectada, sino que la integración de 
este servicio ha sido total entre los peatones. Y es que los robots autónomos, totalmente 
eléctricos, sostenibles y sin ruido, no transitan por calzada ni por carriles bice; salvo cuando 
cruzan por pasos de cebra. Circulan por aceras, en convivencia con los transeúntes y sin 
ningún tipo de queja ni reclamación desde su puesta en funcionamiento. 

“Estos dispositivos se comportan como un peatón más, respetan las distancias con respec-
to a los otros peatones, están programados para no interferir las zonas preferentes para 
invidentes y deficientes visuales -las pegadas a paredes y fachadas-, y no molestan a las 
entradas y salidas de portales de los diferentes vecinos”, comentó José Antonio Bautista, 
ingeniero y técnico de Movilidad en el Ayuntamiento de Alcobendas. 

El radio de actuación se centra en el distrito norte, que dispone de avenidas y bulevares 
amplios, diáfanos, con aceras anchas, y que no tienen pasos de peatones a demanda. Las 
empresas gestoras del servicio y las responsables de la distribución, obviamente, cada vez 
quieran ampliar más las zonas de acción, pero la prioridad municipal es siempre velar por 

Ocupando ya 
un 20% del 
municipio, estos 
elementos de 
movilidad “se 
comportan como 
un peatón más”

“

Alcobendas expande y 
duplica las opciones de 
reparto a domicilio con 
robots sostenibles

LA CIUDAD 
MADRILEÑA 

ALBERGA YA 12 
DISPOSITIVOS 
AUTÓNOMOS

REPORTAJE

LU Logística Urbana
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la seguridad de los viandantes, y que no interfieran en otras formas 
de movilidad más asentadas en la ciudad. 

“El desarrollo de este nuevo modelo de reparto de última milla y 
movilidad está siendo de lo más positivo y fiable, ya que no se ha 
registrado absolutamente ningún incidente. Tenemos constancia 
de cada detalle de su funcionamiento, se paran cuando detectan 
un obstáculo, saben sortear a otros peatones en caso de que vaya 
a haber un acercamiento y están controlados vía remota en todo 
momento”, apuntó Bautista. 

Lo cierto es que las autoridades municipales tratan a estos dispositi-
vos como otros cualquiera de los que forman el espectro de movili-
dad de Alcobendas. Cualquier tipo de accidente que pudiera tener 
uno de estos robots, podría ocurrirle a un ciclista o patinete, así que 
la mejor forma de implementar los servicios y la movilidad ha sido 
la integración. 

Estos repartos a domicilio tienen como gran diferencia, con respec-
to a los que conocemos, que las entregas se hacen en las puertas 
de portales o zonas residenciales, no llegan a la puerta de casa. “Hay 
en estudio la posibilidad de que se puedan llevar varios pedidos a 
la vez, sé que además de Supermercardos Día y Telepizza, hay otras 
empresas que están hablando con la gestora -Goggo Network-; 
aunque de momento sin concretar”.

En definitiva, se consolida un servicio urbano que ayuda al ciuda-
dano a tener unas mejores prestaciones y calidad de vida, se im-
plementa el reparto de última milla de una forma sostenible, se 
evoluciona en un ámbito más de la automoción eléctrica y; sobre 
todo, la movilidad urbana se va integrando con nuevos elementos 
donde no se ven afectadas cuestiones tan vitales como la seguri-
dad, la fluidez del tráfico, el empleo o la reducción de emisiones de 
efecto invernadero

El consistorio no ha recibido ni una queja ni 
reclamación por interferir en el tráfico o el 
tránsito de personas de la ciudad“

Telepizza y Supermercados 
Día siguen copando las 
peticiones empresariales, 
aunque ya hay 
conversaciones con otras 
cadenas de distribución 
alimentaria, incluso del 
entorno industrial

“

LULogística Urbana
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Amazon. A un 62 % 
de los españoles no 
le importaría recibir 
sus pedidos online sin 
embalaje adicional

Comida para mascotas, utensilios de jardinería o pañales 
son algunos de los productos que a los españoles les 
parecería bien recibir sin embalaje adicional. Sin embargo, 
prefieren que otro tipo de productos, como los de cuidado 
personal o de alto valor, continúen llevando un embalaje que 
oculte el contenido del paquete. Desde 2021, Amazon ha 
aumentado en más de un 50 % el número de pedidos que 
envía sin embalaje adicional a los clientes en España. 

A casi dos de cada tres españoles (62 %) no les importaría recibir sus pedidos online sin embalaje 
adicional, según un estudio reciente encargado por Amazon.

Cada vez son más los productos que Amazon envía sin embalaje adicional a los clientes en España. 
Entre ellos, se encuentran artículos como utensilios de cocina, pañales o detergente para la ropa.

Los paquetes que no llevan embalaje adicional pesan menos y ocupan menos espacio en los vehícu-
los de reparto. Esto contribuye a reducir las emisiones en las entregas, a la vez que se genera menos 
material para reciclar. Desde 2015, Amazon ha reducido el peso del embalaje por envío en un 38 % de 
media, y ha eliminado más de 1,5 millones de toneladas de material de embalaje.

Según el estudio, entre los artículos que a los españoles les parece bien recibir sin embalaje adicional, 
simplemente con una etiqueta con la dirección de entrega, se encuentran alimentos para mascotas, 
pañales, papel higiénico, detergentes domésticos, alimentos enlatados, productos de jardinería y ar-
tículos de bricolaje.

El estudio también revela que hay artículos que a los españoles no les gustaría tanto recibir sin emba-
laje adicional, como por ejemplo productos de depilación o preservativos. Estas categorías de produc-
tos, así como los artículos de alto valor, como los ordenadores portátiles, están excluidos del programa 
de reducción de embalaje de Amazon.

“Al igual que nosotros, los clientes se preocupan realmente por reducir el embalaje. Llevamos años 
haciéndolo y observamos un progreso importante”, dijo Justine Mahler, directora de innovación de 
embalaje de Amazon. “Dicho esto, no nos sentimos satisfechos con reducir. Queremos eliminar el 
embalaje por completo”.
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“Una de las formas en las que avanzamos hacia 
este objetivo es trabajando con los fabricantes 
para diseñar embalajes que se puedan enviar 
de forma segura, sin necesidad de añadir bol-
sas de papel, sobres o cajas por nuestra parte. 
Ya hemos hecho grandes avances, aumentan-
do en más de un 50 % desde 2021 el número 
de pedidos que enviamos sin embalaje adicio-
nal a los clientes en España. Seguimos traba-
jando para incrementar este tipo de envíos”.

Los clientes que deseen ocultar el contenido 
de sus pedidos pueden usar un menú desple-
gable (disponible para muchos artículos cer-
tificados para envío sin embalaje adicional) y 
hacer clic en “Ocultar lo que hay dentro, enviar 
en embalaje de Amazon”.

Los productos que se seleccionan para envío 
sin embalaje adicional han superado previa-
mente rigurosas pruebas de caída, aseguran-
do que puedan llegar a los clientes de forma 
segura en su embalaje original. Esto tranquili-
zaría a más de la mitad de los españoles par-
ticipantes en el estudio (54 %), que comenta-
ron que su principal preocupación sobre las 
entregas sin embalaje adicional es que los 
paquetes se dañen.   

Además, más de uno de cada tres (35 %) es-
pañoles encuestados afirma que saber que 
obtendrá un reembolso o un reemplazo en 
caso de que falte un producto le da confianza 
a la hora de recibir los pedidos de esta forma. 
En caso de que surja cualquier problema con 
un pedido de Amazon, los clientes siempre 
pueden contactar con atención al cliente para 
solicitar un reemplazo o un reembolso.

Por último, el estudio revela que más de tres 
de cada cuatro españoles (77 %) confiarían la 
recepción de pedidos online a sus vecinos en 
caso de no encontrarse en casa en el momen-
to de la entrega.

Amazon trabaja en estrecha colaboración con 
fabricantes como Procter & Gamble para di-
señar y probar el embalaje de sus productos, 
incluyendo las marcas Pampers, Swiffer y Ariel, 
para que estos se puedan enviar sin necesidad 
de embalaje adicional. En aquellos casos en 
los que se necesita añadir embalaje, Amazon 
utiliza algoritmos de aprendizaje automático 
para tomar decisiones inteligentes de emba-
laje, de modo que este se ajuste bien, utilice la 
menor cantidad de material posible y proteja 
los pedidos de los clientes. Todas las bolsas 
de papel, sobres de cartón y cajas que utiliza 
Amazon en España son 100 % reciclables.

Además de reducir el embalaje, Amazon 
es cofundador y primer firmante de The 
Climate Pledge, el compromiso para al-
canzar las cero emisiones netas de carbo-
no para 2040. Hasta la fecha, el compro-
miso cuenta con más de 400 firmantes, 
de 55 sectores y 35 países. Como parte de 
este compromiso, Amazon va camino de 
operar con energía 100 % renovable en 
todas sus operaciones para 2025. En 2022, 
la compañía anunció que invertiría más 
de mil millones de euros para electrificar 
su red de transporte europea y reducir las 
emisiones de carbono.
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Correos se une a 
la celebración del 
“Green Postal Day” 
junto a operadores 
postales de todo el 
mundo

Correos se suma a la celebración del “Green 
Postal Day”, el día en que operadores postales de 
todo el mundo celebran los logros conseguidos 
para reducir la huella de carbono asociada 
a su actividad. En septiembre, se celebro su 
quinta edición, impulsada por International Post 
Corporation (IPC), la organización que agrupa 
a las principales compañías del sector postal 
internacional.

Para celebrar el “Green Postal Day”, que este año coincide con el Día Global de Cero 
Emisiones, 22 operadores postales de todo el mundo -récord de participación- se 
han comprometido a que el 50% de su flota total esté 
formada por vehículos ecológicos para 2030.

Como actores clave en el sector del transporte y la logística, 
los operadores postales han realizado importantes inversio-
nes para renovar su flota y agregar progresivamente vehícu-
los basados en tecnologías alternativas.

En 2022, los correos involucrados en el programa de sosteni-
bilidad del sector postal internacional operaban una flota de 
alrededor de 639.000 vehículos. Reducir el impacto ambiental 
de esta red es una prioridad para el sector.

REPORTAJE

LU Logística Urbana
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Última milla baja en carbono
Entre 2012 y 2022, los operadores postales duplicaron con creces la proporción de 
vehículos de combustible alternativo (del 12% al 26% de la flota postal). Los vehícu-
los eléctricos representan ahora el 20% de la flota postal.

La entrega en la última milla ha sido durante mucho tiempo la prioridad de los 
correos para reducir las emisiones de carbono, sin embargo, el enfoque se está des-
plazando actualmente hacia el transporte de larga distancia y la autoproducción de 
la electricidad.

Descarbonización del transporte de larga 
distancia
Descarbonizar el transporte de larga distancia será cada vez más crucial para reducir 
el impacto ambiental del sector. La tecnología probada y mejorada para la última 
milla se está reconfigurando gradualmente para satisfacer las diferentes necesida-
des de las operaciones de transporte de larga distancia.

LULogística Urbana

REPORTAJE

El sector postal mundial se ha 
comprometido a reducir aún más la 
huella de carbono del transporte, no 
solo en la última milla, sino también 
en el transporte de larga distancia “
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La tecnología para facilitar cargas eléctricas de alta potencia se está desarrollando y es-
tandarizando. El hidrógeno también está emergiendo como una alternativa de combus-
tible viable. Por ello, los operadores postales piden que se acelere el despliegue de op-
ciones de combustibles alternativos y de instalaciones de carga para apoyar el desarrollo 
de alternativas viables de transporte de larga distancia de bajas emisiones. Además, los 
correos también están impulsando una mayor innovación en la búsqueda de tecnolo-
gías alternativas en el transporte aéreo de mercancías.

Hacia la autosuficiencia energética
En el contexto de los altos precios actuales de la energía, los operadores postales están 
realizando esfuerzos para ahorrar energía y reducir aún más su dependencia de la ener-
gía fósil. En 2022, el 38% de la electricidad utilizada por los correos para sus instalaciones 
provino de fuentes renovables.

De los operadores postales internacionales que participan en el programa SMMS (Sis-
tema de Medición y Gestión de la Sostenibilidad) coordinado por IPC, en 2022 ocho 
utilizaban electricidad 100% renovable y otros seis obtenían más del 90% 
de fuentes renovables.

Además, las instalaciones postales dependen cada vez más 
de la energía autogenerada, por ejemplo, a través de pa-
neles solares ubicados en las azoteas. Los correos tienen 
como objetivo producir su propia energía para ali-
mentar su flota eléctrica, convirtiéndose así en total-
mente autosuficientes energéticamente. 

El compromiso activo  
de Correos
Correos continuará trabajando para avanzar co-
lectivamente en la consecución de los objetivos 
conjuntos del sector postal mundial, en algunos de 
los cuales la empresa pública española está muy ade-
lantada. Por ejemplo, Correos dispondrá a finales de 
este año de 2.800 vehículos ecológicos (2.506 vehículos 
eléctricos y 310 furgonetas o ECO), lo que la convierte en la 
mayor flota ecológica de reparto del sector de la distribución 
en España.

Por otra parte, Correos también ha introducido el criterio de sostenibilidad 
en las licitaciones para la contratación externa de rutas de media y larga distancia, prio-
rizando las ofertas que aporten el uso de tráilers, camiones y furgones con la etiqueta 
ECO, de modo que actualmente el 95% de las nuevas rutas de transporte terrestre de 
Correos son ECO.

Además, ya ha logrado que el 100% de la energía suministrada a sus edificios sea de 
origen de renovable. Y también ha lanzado un Plan de acción de economía circular para 
avanzar en su objetivo de ser “residuo cero” en 2030.

Asimismo, Correos ya ofrece en su web comercial (www.correos.es) la posibilidad de es-
coger la opción de “Envíos Responsables”, para transmitir a la sociedad la importancia 
de reflexionar sobre si un envío es realmente urgente. Así, con un uso más inteligente 
y responsable del servicio de paquetería, es posible optimizar las rutas de los diferentes 
medios de transporte, en especial de aquellos dedicados a la última milla, donde Correos 
está empleando vehículos sostenibles para minimizar el impacto en nuestro entorno.

Finalmente, Correos dispone de la “Línea Bosques”, una gama de embalajes sostenibles, 
que se han rediseñado para reducir el uso de tintas, utilizar cartón 100% reciclado, com-
postable y biodegradable, y emplear solo materiales con certificado de gestión sosteni-

Con motivo de la 
quinta edición del 
“Green Postal Day”, 
que este año coincide 
con el Día Global de 
Cero Emisiones, 22 
operadores postales 
de todo el mundo se 
han comprometido a 
que el 50% de su flota 
total esté formada por 
vehículos ecológicos 
para 2030 

“
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ble. Igualmente, compensa las emisiones asociadas a estos embalajes y destina 
parte de su venta a proyectos de reforestación, prevención de incendios y pre-
servación de la biodiversidad.

Correos se congratula de los avances conseguidos y se suma a los 22 operadores 
postales del mundo que este año participan activamente en la celebración del 
“Green Postal Day” y que son: An Post (Irlanda), Australia Post (Australia), Austrian 
Post (Austria), bpost (Bélgica), Correos (España), Croatia Post (Croacia), CTT Portu-
gal Post (Portugal), DHL Group (Alemania), Iceland Post (Islandia), Le Groupe La 
Poste (Francia), Malta Post (Malta), New Zealand Post (Nueva Zelanda),  Omniva 
(Estonia), POST Luxembourg (Luxemburgo), Poste Italiane (Italia),  Posti (Finlan-
dia), PostNL (Países Bajos), Posten Norgen (Noruega), Pos Malaysia (Malasia), Royal 
Mail (Reino Unido), Swiss Post (Suiza),  y USPS (Estados Unidos).

“Correos continuará trabajando 
para avanzar colectivamente en 
la consecución de los objetivos 
conjuntos del sector postal 
mundial, en algunos de los cuales 
la empresa pública española está 
muy adelantada, como en la 
incorporación de flota eléctrica 
y el uso de energía de origen 
renovable 
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Qué es el Green New Deal, 
el modelo norteamericano 
para salvar el mundo
Basado en la política pública de Franklin 
Roosevelt, el Nuevo Pacto Verde combina el 
enfoque económico del New Deal con ideas 
modernas como la energía renovable, el empleo 
verde, la justicia social, las regulaciones 
ambientales y la eficiencia de los recursos. 
Conoce más aquí. 

Texto:  Utopía Urbana  
(Colaborador especial 
Lationamérica)
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la transición energética mediante un 
mix eléctrico que avance hacia una mo-
vilidad 100 % renovable. La intención es 
incluir políticas de apoyo que mejoren la 
eficiencia energética con inversiones en 
vehículos eléctricos, sistemas ferroviarios 
de alta velocidad, reducción de emisiones 
contaminantes en los diversos sectores o 
mejora, reparación y mantenimiento de 
infraestructuras.

Para ello no solo buscan impulsar la elec-
tromovilidad en las ciudades con sus res-
pectivas estaciones de carga distribuidos 
en las rutas estatales, sino también de 
crear un programa de adaptación a esta 
problemática por parte de la industria, la 
industria, la agricultura y la construcción 
encontrando así nuevos  de consumo que 
deriven en la descarbonización de la eco-
nomía.

Pero la amplitud del Green New Deal es 
tal que, si se tuviera que sintetizar, podría-
mos listar estos 5 ejes:

● Transición Energética: Uno de los pi-
lares clave del Green New Deal es la 
transición de las fuentes de energía 
basadas en combustibles fósiles a 
fuentes renovables y limpias, como la 
energía solar y eólica. Esto reduciría 
significativamente las emisiones de 
gases de efecto invernadero.

● Creación de Empleo Verde: La imple-
mentación del Green New Deal busca 
estimular la economía a través de la 
generación de empleos en sectores 
relacionados con la energía renovable, 
la eficiencia energética, la construc-
ción sostenible y el transporte limpio.

● Equidad y Justicia Social: Se pone 
un fuerte énfasis en abordar las des-
igualdades económicas y sociales, 
asegurando que la transición a una 
economía sostenible beneficie a todas 
las comunidades y no deje atrás a los 
grupos más vulnerables.

● Inversiones en Infraestructura: El plan 
contempla inversiones significativas 
en infraestructura sostenible, desde 
la modernización de edificios y redes 
eléctricas hasta la expansión de siste-
mas de transporte público y la promo-
ción de tecnologías limpias.

● Regulaciones Ambientales Reforzadas: 
Para lograr los objetivos climáticos, el 

Así como en 1929 la caída del 
petróleo causó una catástrofe 
mundial en la economía a la 
que el presidente norteameri-

cano Franklin Roosevelt logró recuperar 
con el New Deal, los demócratas moder-
nos proponen que la crisis actual está en 
el medio ambiente. Por esta misma razón, 
en la misma línea han propuesto el Green 
New Deal (Nuevo Acuerdo Verde) con el 
foco puesto en lo ambiental.

Este modelo norteamericano se ha repli-
cado en diversos continentes como por 
ejemplo Europa, donde la Unión Euro-
pea ha elaborado un modelo de gestión 
verde para poder avanzar en políticas 
ambientales en el Viejo Continente. Es 
una iniciativa que fue promovida por la 
congresista demócrata más joven de los 
Estados Unidos, Alexandria Ocasio-Cortez 
y tuvo importantes adeptos dentro del 
parlamento nacional. 

En este acuerdo se proponen un conjun-
to de reformas sociales y económicas y 
proyectos de obras públicas emprendi-
dos por Roosevelt y combina su enfoque 
económico con ideas modernas como la 
energía renovable, el empleo verde, la jus-
ticia social y la eficiencia de los recursos.

El senador demócrata Ed Markey es otro 
de los nombres importantes que buscan 
combatir el cambio climático al tiempo 
que promueve medidas para reducir la 
desigualdad económica en Estados Uni-
dos.

Junto a ellos una gran cantidad de sena-
dores demócratas se ha aunado en esta 
iniciativa y han promovido un importante 
plan de restauración ambiental y econó-
mica en el país aunque no tiene la  apro-
bación de la mayoría. 

QUÉ PROPONE EL 
GREEN NEW DEAL
Para llevar adelante este proyecto, los es-
pecialistas norteamericanos han seleccio-
nado algunos ejes centrales para trabajar 
y avanzar de cara a una transición susten-
table que incluya los Objetivos de Desa-
rrollo Sostenible (ODS). 

Como ya viene pasando en el país desde 
hace algunos años, se han establecido 
algunas políticas que buscan impulsar 

Foto Freepik.
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Green New Deal propone una serie de 
regulaciones más estrictas sobre las 
emisiones de gases de efecto inverna-
dero (GEI) y otros impactos ambienta-
les negativos.

URBANIZACIÓN Y 
REESTRUCTURACIÓN 
DE CIUDADES
Diferentes países han expresado interés 
en implementar el Green New Deal, cada 
uno adaptando sus estrategias a sus cir-
cunstancias particulares. Algunas nacio-
nes que han avanzado en esta dirección 
incluyen Estados Unidos, Canadá, varios 
países europeos y algunas naciones de 
América Latina. 

Teniendo en cuenta la centralidad que las 
grandes ciudades tomarán de cara al fu-
turo, la ambición de los Estados Unidos y 
Europa es poder dar opciones de vivienda 
a todas aquellas personas de sectores po-
bres o vulnerables en lo que se refiere a la 
atención médica universal, el aumento de 
salarios mínimos o prevenir el abuso de 
las grandes corporaciones y monopolios.

Dentro de estos se busca la promoción 
de espacios verdes para integrar los 
entornos urbanos a la naturaleza y 
así ayudar a mitigar el calor de 
las ciudades, como así también 
mejorar la calidad de vida de 
algunos de los sectores ur-
banizados. 

Además, buscan incentivar 
la promoción de modelos 
agroganaderos bajos en 
emisiones, en el diseño de 
los envases y embalajes para 
reducir desechos y hacerlos 
recuperables y en la transición 
hacia materias primas renovables o 
compostables. 

Esto, además, les permite avanzar hacia 
un ecosistema de economía verde donde 
las personas empiezan a generar empleos 
en base a este tipo de iniciativas y formar 
las bases de un modelo verde que impul-
se a las ciudades. 

Otra cuestión importante para darle más 
sustancia a esta idea a nivel urbano, es lo 
que plantea la entidad C40 (red global de 
casi 100 alcaldes de las principales ciuda-

Se busca la promoción de 
espacios verdes para integrar 

los entornos urbanos a la 
naturaleza y así ayudar 
a mitigar el calor de las 

ciudades

“
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des del mundo enfrentando la crisis climática), que 
impulsa la coalición Global Green New Deal. Afirma 
que ello es una oportunidad para abordar las crisis 
climáticas y de desigualdad y garantizar que todos, 
en todas partes, puedan prosperar. De esa mane-
ra, establece un conjunto de principios que deben 
adoptar las ciudades de todo el mundo y adopta un 
enfoque colaborativo para la acción climática.

DESCARTE DE 
COMBUSTIBLES FÓSILES 
El objetivo final de este plan es girar hacia un mode-
lo descarbonizado y sin la utilización de combusti-
bles fósiles, uno de los puntos débiles de la política 
norteamericana que de momento se ha negado a 
dejar de utilizar estos combustibles. 

Para ello, desde el Green New Deal se exigirán im-
portantes transformaciones a nivel público y priva-
do como la electrificación de industrias y servicios 
que utilizan hoy combustibles fósiles.

Con esto también, desde el programa norteamerica-
no buscan impulsar parques solares y eólicos como 
así también abocarse al hidrógeno verde de cara al 
futuro y así lograr la descarbonización hacia 2050.  

Sin dudas es un plan económico y ambiental que in-
tegra una política real y comprobable de crisis para 
impulsar un modelo ecológico y ambicioso que 
permita que una de las potencias imperialistas más 
importantes del mundo se adapte a las necesidades 
globales. 

La intención es 
incluir políticas de 

apoyo que mejoren la 
eficiencia energética 
con inversiones en 

vehículos eléctricos, 
sistemas ferroviarios 

de alta velocidad, 
reducción de emisiones 

contaminantes en 
los diversos sectores 
o mejora, reparación 
y mantenimiento de 

infraestructuras.

“

Foto Freepik.
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París busca reducir el uso de 
asfalto para enfrentar el cambio 
climático

En un mundo donde el cambio climático se ha convertido en una amenaza 
inmi-nente, las ciudades alrededor del mundo se encuentran en una carrera 
contra el tiempo para adaptarse a un clima cada vez más extremo. París, la Ciudad 
de la Luz, se enfrenta a un desafío monumental mientras se prepara para afrontar 

picos de calor que podrían alcanzar los 50 grados Celsius en un futuro no muy lejano.

Para abordar esta crisis climática, la capital francesa está replanteando su arquitectura 
urbana y llevando a cabo una ambiciosa estrategia que incluye la eliminación del 40% 
de su asfalto, un tópico para nada sencillo considerando la adicción de los proyectos 
arquitectónicos por el concreto por su bajo costo y su maleabilidad. 

Sin embargo, la conciencia sobre la necesidad de ciudades más “verdes” y sostenibles se 
ha convertido en una prioridad en todo el mundo. La urbanización descontrolada y la 
expansión de superficies pavimentadas han contribuido significativamente al aumento 
de las temperaturas urbanas, creando lo que se conoce como “islas de calor” urbano. 

Estas áreas se caracterizan por temperaturas significativamente más altas que las zonas 
circundantes debido a la absorción y retención de calor por parte de superficies como el 
asfalto y los tejados oscuros.

ESTRATEGIA PARISINA FRENTE AL 
MAYOR CALOR
París, como muchas ciudades densamente pobladas y altamente urbanizadas, está 
tomando medidas audaces para combatir este problema derivado del calentamiento 
global. Dan Lert, concejal de Transición Ecológica de París, advierte sobre la inminente 
llegada de olas de calor extremas que transformarán el clima parisino en algo similar al 
de ciudades como Sevilla, en el sur de España. El cambio climático es un desafío urgente, 
y la canícula extrema es el “desafío número uno” de la ciudad, según Lert.

La estrategia de París para hacer frente a este desafío incluye una serie de iniciativas 
audaces. Entre ellas se encuentra la plantación de 170.000 árboles para 2026, la trans-
formación de plazas de estacionamiento en zonas verdes para 2030 y la eliminación del 

40% del asfalto. El objetivo es transformar 
a París de ser una “ciudad radiador” en una 
“ciudad oasis”, donde las temperaturas 
sean más soportables incluso durante las 
olas de calor.

La arquitectura de la ciudad también está 
en el punto de mira de estas reformas. Los 
edificios parisinos, en su mayoría construi-
dos en épocas anteriores, no están prepa-
rados para las altas temperaturas. La falta 
de aislamiento adecuado se ha converti-
do en un problema significativo. 

Para abordar este desafío, se considera 
necesario adaptar los edificios, incluso 
aquellos con tejados icónicos de zinc que 
son parte integral del patrimonio parisino. 
La “vegetalización” y el uso de colores cla-
ros en tejados y fachadas se han conver-ti-
do en estrategias para reducir el calor ab-
sorbido por los edificios.

El objetivo es transformar a París de ser 
una “ciudad radiador” en una “ciudad 
oasis”, donde las temperaturas sean más 
soportables incluso durante las olas de 
calor. Para ello buscan plantar árboles, 
adaptar edificios y reducir el 40% del 
uso de cemento, entre otras cuestiones. 

CC Cambio Climático

REPORTAJE

Texto:  Utopía Urbana  
(Colaborador especial 
Lationamérica)
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Además de las transformaciones físicas, París pla-
nea modificar su ritmo de vida para aprovechar las 
horas más frescas del día. Los parques se volverán 
accesibles por la noche, y se proporcionará refugio 
a las personas sin hogar contra el calor, al igual que 
se hace contra el frío en invierno. La ciudad también 
implementará más fuentes, parasoles y pulverizado-
res de agua para ayudar a mantener a sus habitantes 
frescos durante los veranos abrasadores.

La visión de un París más habitable y sostenible está 
en marcha, y se espera que los Juegos Olímpicos de 
2024 dejen un legado significativo en la forma de 
materializar la promesa de poder bañarse en el río 
Sena. Aunque este desafío no está exento de obs-
táculos, como la conservación del patrimonio, París 
está decidida a enfrentarlos para asegurarse de que 
su futuro sea más fresco y sostenible.

En un mundo donde las ciudades deben adaptarse 
rápidamente al cambio climático, París está lideran-
do el camino hacia un futuro más verde y habitable. 
La eliminación del asfalto y la transformación urbana 
son pasos audaces pero necesarios para enfrentar 
los desafíos del clima extremo. París está demostran-
do que las ciudades pueden evolucionar y adaptarse 
para prosperar en un mundo en constante cambio.

En un mundo donde las 
ciudades deben adaptarse 

rápidamente al cambio 
climático, París está 

liderando el camino hacia 
un futuro más verde y 

habitable.

“

REPORTAJE

CCCambio Climático
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Con el objetivo de acelerar la expansión del vehí-
culo eléctrico en el mercado español, el Gobier-
no aprobó a principios de este mes la deduc-
ción fiscal del 15% del IRPF a la adquisición de 

este tipo de vehículos, hasta como máximo 20.000 euros 
como base de deducción para modelos 100% eléctricos. 
Esto supone 3.000 euros de ahorro fiscal. Asimismo, y 
como novedad, CUPRA presenta su ‘Plan Electrificando 
España’, que complementa las ayudas del MOVES III y la 

deducción fiscal, con un descuento direc-
to que aporta la marca española.

Como resultado, el CUPRA Born e-Boost 
Pack, con 231 CV (170 kW) de potencia 
y batería de 58 kWh de capacidad neta, 
está disponible desde solo 200 euros al 
mes, en 36 cuotas, y con una entrada de 
12.987,64 euros —2.987,64 euros de entra-
da a cargo del cliente, 7.000 euros sujetos 
a la aprobación de la ayuda MOVES III, y 
3.000 euros por la deducción fiscal co-
mentada anteriormente; por lo que, tras la 
devolución de dicha ayuda y deducción 
del IRPF en su declaración de la renta, el 
cliente verá muy reducida la entrada final 
que habría desembolsado—. Al término 
del contrato el cliente decidirá si quiere 
devolver el vehículo, o quedárselo tras 
abonar 24.561,23 euros de cuota final. El 

A Automoción

REPORTAJE

El CUPRA Born se actualizó 
recientemente con la tecnología 
más vanguardista en cuanto a 
asistentes a la conducción

‘Plan Electrificando 
España’ de CUPRA 

CUPRA LANZA EL ‘PLAN ELECTRIFICANDO ESPAÑA’ 
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CUPRA aporta una 
promoción adicional, con 
superior cuantía que la 
recientemente aprobada 
deducción del IRPF, 
publicada el pasado 28 
de junio de 2023

Ventajas exclusivas 
también en la 
gama híbrida 
enchufable 
e-HYBRID de los 
CUPRA Formentor 
y León, con las 
nuevas ayudas 
fiscales y los 
descuentos de la 
marca 

modelo eléctrico está disponible con entrega inmediata, y ha sido diseñado y desarro-
llado en España.

Asimismo, las ayudas del Gobierno y las ventajas exclusivas que aporta la marca, tam-
bién están disponibles en la gama de modelos híbridos enchufables con etiqueta CERO 
emisiones de CUPRA, que además se fabrican en la planta de Martorell: el Formentor 
e-HYBRID y el León e-HYBRID; ambos disponibles con dos opciones de mecánicas de 204 
CV (150 kW) y 245 CV (180 kW).

El CUPRA Formentor e-HYBRID sigue siendo todo un éxito en ventas y, en la categoría de 
modelos híbridos enchufables, es el séptimo modelo más vendido en lo que va de año 
en el mercado español.

Por otra parte, tras las nuevas medidas fiscales del Estado que se unen a las ayudas del 
MOVES III, también se ha aprobado la simplificación administrativa para la instalación de 
infraestructuras de recarga, así como una ayuda fiscal adicional por instalación del punto 
de carga de baterías. Con estas ventajas, CUPRA ofrece llave en mano su cargador CUPRA 
Charger, ya instalado, por menos de 500 euros. 

Tecnología a la vanguardia
El CUPRA Born se actualizó recientemente con la tecnología más vanguardista en cuan-
to a asistentes a la conducción, como el nuevo asistente de viaje Travel Assist 2.5, que 
permite realizar adelantamientos de forma autónoma, o el asistente de aparcamiento 
inteligente con función memoria (Intelligent Park Assist), que permite al vehículo aparcar 
de forma autónoma por un recorrido previamente grabado de hasta 50 metros.

Estas novedades se suman a los muchos asistentes de seguridad que se incluyen de serie 
y en opción en la gama del CUPRA Born, así como a numerosos elementos que mejoran 
su dinamismo, confort y conectividad.

AAutomoción

REPORTAJE
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Los CUPRA Born y 
Formentor se encuentran 
en el Top10 de modelos 
más vendidos en 
España en sus 
respectivas 
categorías, 
eléctrica e híbrida 
enchufable
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Así, destacan, entre otros muchos, el Control de Chasis 
Adaptativo (DCC), que varía la firmeza de los amorti-
guadores; el Head-Up Display con realidad aumenta-
da, que proyecta información sobre el parabrisas; o el 
sistema Plug&Charge, que permite la identificación di-
recta entre el punto de carga y el vehículo, sin necesi-
dad de utilizar una tarjeta RDFI o una App, simplifican-
do así el proceso de carga de la batería de alto voltaje.

Asimismo, la versión más prestacional del CUPRA Born 
e-Boost Pack, con 231 CV (170 kW) de potencia pico, 
permite incluir en opción unas llantas de diseño espe-
cífico que incluyen neumáticos deportivos especiales 
para vehículos eléctricos —Michelin Pilot Sport EV—, 
de mayor agarre y anchura (235 mm), que van acom-
pañados de unos frenos sobredimensionados.

El CUPRA Formentor 
e-HYBRID sigue siendo 

todo un éxito en ventas y, 
en la categoría de modelos 
híbridos enchufables, es el 

séptimo modelo más vendido 
en lo que va de año en el 

mercado español.

“
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HEINEKEN ESPAÑA SE 
ACERCA A SUS OBJETIVOS 
DE SOSTENIBILIDAD TRAS 
INVERTIR EN DOS AÑOS MÁS 
DE 30 MILLONES DE EUROS
HEINEKEN España se acerca a sus 
objetivos de sostenibilidad tras invertir 
en dos años más de 30 millones de euros. 
Un año y medio después de presentar 
sus ambiciones de sostenibilidad a 
2025, enmarcadas en la hoja de ruta 
Decididamente HEINEKEN, la cervecera 
rinde cuentas ante la sociedad.

En un acto celebrado hoy, su presidente, Etienne Strijp, ha anun-
ciado los avances hasta la fecha y confirmado una inversión 
de 30 millones de euros en proyectos de sostenibilidad desde 
2022, junto a Carmen Ponce, directora de Relaciones Corporati-

vas y Sostenibilidad de la compañía y Ricardo Nuncio, director de Dis-
tribución y Ventas a Hostelería de HEINEKEN España.

“En HEINEKEN fuimos pioneros en introducir la sostenibilidad en el 
sector cervecero hace más de dos décadas. Y hoy venimos a rendir 
cuentas de lo que hemos conseguido y lo que no, con humildad, trans-
parencia, honestidad y la satisfacción de ver que vamos cumpliendo 
metas, año a año, con vistas a 2025. Sabiendo que este deber requiere 
de acción y, por supuesto, de colaboración con todos nuestros socios”, 
ha afirmado Etienne Strijp, presidente de HEINEKEN España.

Para ello, la cervecera ha reunido en Madrid a cerca de un centenar de 
expertos en sostenibilidad, socios, proveedores y empleados, que han 
valorado y votado la eficacia de la estrategia de sostenibilidad de la 
compañía tras su “rendición de cuentas”.

La sesión también ha contado con las creadoras de Climabar, Belén Hi-
nojar y Carmen Huidobro, en calidad de observadoras. Así como con 
Jaime Silos, director de Desarrollo Corporativo de Forética; Delia Gar-
cía, directora de Sostenibilidad de L’Oréal España y Portugal; Cristina 
Sánchez, directora de Sostenibilidad y de Impacto Positivo de Leroy 
Merlin; y Juan Jesús García, director de Calidad, Medio Ambiente, Se-
guridad y Salud de Calidad Pascual. Empresas líderes en sus sectores y 
reconocidas por su trabajo en materia de sostenibilidad, que han de-
batido junto a Sagrario Sáez, directora de Sostenibilidad de HEINEKEN 
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El compromiso de la 
compañía con la consecución 
de los objetivos fijados en la 
Agenda 2030 le ha llevado a 
desplegar un ambicioso plan 
de estaciones de repostaje de 
GNV a lo largo del territorio 
nacional para que vehículos 
particulares puedan repostar 

y contribuir a la lucha 
contra el cambio climático.

“
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España, sobre la necesidad de impulsar una comunicación ambiental y social honesta y 
veraz.

Así, HEINEKEN España se acerca a sus objetivos de sostenibilidad tras invertir en dos años 
más de 30 millones de euros.

Ambiciones 2025: situación actual  
y próximos pasos
Net zero en producción. A finales de este año el 50% de la energía que utiliza HEINEKEN 
España será de origen renovable, gracias a las plantas termosolares de sus fábricas de 
Sevilla y Valencia, la planta fotovoltaica de El Andévalo (Huelva), la producción de bio-
gás en sus cuatro fábricas y la caldera de biomasa de su fábrica de Jaén. Y en 2024 
alcanzará el 62% de energía renovable, cuando las termosolares estén a pleno ren-
dimiento. Gracias a estos proyectos reducirá a la mitad sus emisiones de CO2 desde 
2018: 24.200 toneladas de CO2 menos. Además, esta misma semana la iniciativa 
Science Based Targets (SBTi) ha aprobado los objetivos mundiales de net zero en 

“En HEINEKEN fuimos pioneros en 
introducir la sostenibilidad en el sector 
cervecero hace más de dos décadas. 
Y hoy venimos a rendir cuentas de lo 
que hemos conseguido y lo que no, con 
humildad, transparencia, honestidad y la 
satisfacción de ver que vamos cumpliendo 
metas, año a año, con vistas a 2025. 
Sabiendo que este deber requiere de 
acción y, por supuesto, de colaboración 
con todos nuestros socios”, ha afirmado 
Etienne Strijp, presidente de HEINEKEN 
España.

“

Planta fotovoltaica Andévalo Huelva.
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producción y en toda la cadena de valor, convirtiéndose en la primera cervecera en el 
mundo en superar este hito.

-30% emisiones en la cadena de valor. A finales de este año, la reducción conseguida 
por HEINEKEN España alcanzará las casi 130.000 toneladas de CO2 (-24%), una cifra 

equivalente a las emisiones anuales de ciudades como San Sebastián de los Re-
yes. La colaboración resultará clave para conseguir una ambición que implica a 

todos los eslabones de su cadena de valor. Desde el inicio de la cadena, con 
los agricultores, para ayudarles en su transformación impulsando los fertili-

zantes bajos en huella de carbono gracias al piloto desarrollado junto a Fer-
tiberia y la participación en el consorcio europeo FertigHy. Hasta el final, 
trabajando junto a sus clientes hosteleros para reducir su impacto gracias 
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a un pionero sistema de logística de última milla con vehículos eléctricos en 
Sevilla y Málaga con proyectos piloto en Madrid, Sitges, Bilbao, Cádiz y Córdoba. 
Además de más de 273.000 enfriadores ecoeficientes en bares y restaurantes 
y un descuento exclusivo en el acceso a energía 100% renovable gracias a su 
acuerdo con Iberdrola.

Balance de la huella hídrica directa y eficiencia: 2,6 litros de agua por litro de cer-
veza. En materia de agua, la cervecera logró el balance de su huella directa en 
2022, casi una década antes de la fecha marcada por la compañía a nivel global: 
un retorno de más de 1.900 millones de litros al año, equivalente a toda el agua 
que contienen sus cervezas, gracias a los proyectos desarrollados en Doñana, la 
Albufera valenciana o la ribera del río Jarama. Además, desde 2008 HEINEKEN 
España ha reducido en 90 millones de litros de agua su consumo de agua en 
fábricas, equivalentes al consumo diario de agua de una ciudad como Sevilla. 
Como resultado, la media de consumo de sus cuatro fábricas ya está por debajo 
de los 3l/l (2,91 l/l), superando el objetivo fijado para este año, y la de 
Sevilla ya ha alcanzado el objetivo de 2025, con 2,6 l/l.

Maximizar la circularidad y ser cero residuos en producción. 
Las fábricas de HEINEKEN España valorizan año tras año más 
del 95% de los residuos generados[: más de 220.000 tone-
ladas de residuos valorizados cada año, que se convier-
ten en nuevos productos como pienso para animales 
o vinagre de cerveza. Además, tres de ellas (Jaén, Se-
villa y Madrid) ya están certificadas como ‘0 residuos 
a vertedero’ y la cuarta, Valencia, lo conseguirá este 
mismo año. En materia de packaging, a finales de año 
la cervecera habrá reducido casi 5.000 toneladas de 
plástico virgen y empleará un 70% de plástico reciclado 
en sus envases secundarios. Importantes avances con el 
objetivo de asegurar la mejor solución para reducir emi-
siones y residuos, dándoles más vidas, que de cara a 2025 
se impulsará con más de un 90% de las ventas a hostelería en 
formatos reutilizables.

En materia de agua, 
la cervecera logró el 
balance de su huella 
directa en 2022, casi 
una década antes de 
la fecha marcada por 
la compañía a nivel 
global: un retorno 
de más de 1.900 
millones de litros al 
año, equivalente a 
toda el agua que con-
tienen sus cervezas, 
gracias a los proyectos 
desarrollados en 
Doñana, la Albufera 
valenciana o la ribera 
del río Jarama.

“
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Hacer crecer la contribución social. En 2022, los 
hosteleros -un sector clave en la apuesta social de 
la cervecera- concentraron una inversión de 236 
millones de euros por parte de HEINEKEN España. 
En este ejercicio también han visto la luz la primera 
edición del Barómetro FuerzaBar, y la plataforma de 
e-commerce B2B Eazle que, junto al acuerdo con 
Manpower, ayuda a captar personal cualificado en 
hostelería, labor que comparte con la Fundación 
Cruzcampo. La Fundación de HEINEKEN España, 
que materializa gran parte de la labor social de la 
cervecera contribuyendo a la empleabilidad juvenil 
en hostelería, acaba de arrancar la cuarta edición 
de Talento Cruzcampo, un programa de formación 
y becas que cuenta con una inserción laboral del 
90%, y que ya suma más de 200 beneficiarios. Por 
su parte, Factoría Cruzcampo, la primera microcer-
vecería con un propósito social y sin ánimo de lucro, 
ha acogido 20.000 visitas en este segundo aniver-
sario.

Así, HEINEKEN España se acerca a sus objetivos de 
sostenibilidad tras invertir en dos años más de 30 
millones de euros.

Etienne Strijp, presidente de HEINEKEN España.
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Obsolescencia programada: 
una estrategia empresarial para 
aumentar el consumo desmedido

Programar la vida útil de los productos es una de las 
estrategias más antiguas del mercado. Sin embargo, con 
el foco puesto en la sustentabilidad, las empresas poco 
a poco deberán cambiar el foco de su producción hacia 
el cuidado medioambiental. Y los gobiernos también 
actúan. ¿En qué productos está presente la Obsolescencia 
Programada? ¿Cómo actúan empresas y gobiernos? 
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¿Cuántas veces hemos escuchado a la gente adulta repetir que las cosas en 
la actualidad están hechas para romperse y obligar a los usuarios a saltar a 
modelos nuevos? ¿Y si te dijeran que tienen razón? Esta estrategia empresa-
rial que busca impulsar el consumo tiene nombre y apellido: la obsolescencia 

programada. 

Dicho en otras palabras, se trata de la vida útil que las fábricas le dan a sus productos 
de consumo masivo, como los electrodomésticos. Pasado ese tiempo se convertirá, 
literalmente, en basura. De esta manera, el sistema productivo se asegura un flujo 
continuo de demanda ya que saben que, alguien que compra un celular hoy en 
día, a más tardar en dos años deberá saltar a otro modelo. Algo similar ocurre con 
electrodomésticos y demás bienes de consumo masivo.

No se trata para nada de una idea moderna, ya que surgió en 1920 de la unión 
de diversas empresas que idearon este sistema para incrementar las ventas de sus 
productos. El producto original con el que comenzó esta estrategia fue la bombilla 
de luz que, para 1879 bajo la invención de Thomas Edison alcanzaba la vida útil de 
2.500 horas y para 1925 su vida útil se redujo a 1.000 horas de funcionamiento. 

ENTENDIENDO A LA OBSOLESCENCIA 
PROGRAMADA
¿Pero cómo es que las empresas hacen esto? Para diseñar esta obsolescencia pro-
gramada las empresas se basan en 3 aspectos fundamentales. 

● Obsolescencia por Función: Por un lado y uno de los más conocidos, es la ob-
solescencia por función. Es decir, un modelo queda “viejo” tras la aparición de 
un nuevo modelo más avanzado y moderno. De esta manera se genera una 
sensación de inutilidad en los viejos modelos que, impulsado por una sociedad 
de consumo invitan a los usuarios a renovar sus equipos. Es por esta razón que 
año a año aparecen en el mercado miles de modelos similares entre sí. Uno de 
los ejemplos más claros es lo que ocurre con los teléfonos.

● Obsolescencia por Calidad: Por otro lado, la obsolescencia por calidad se da en 
aquellos casos donde las empresas programan las fallas y el mal funcionamiento. 
Es casi normal pensar en la baja durabilidad de las cosas que suelen romperse 
dentro de un corto plazo de uso. Algo de esto ocurre con multiprocesadoras, 
televisores y microondas. Parte de la estrategia es el desmedido precio de los re-
puestos, que invitan cordialmente a las personas a invertir en nuevos productos. 

● Obsolescencia por Deseo: Por último, pero no menos importante, ya que es una 
de las formas más innovadoras en la que funciona la obsolescencia programada 

La obsolescencia programada se 
trata de la vida útil que las fábricas 
le dan a sus productos de consumo 
masivo, como los electrodomésticos. 
Pasado ese tiempo se convertirá, 
literalmente, en basura. 

“

Texto:  Utopía Urbana  
(Colaborador especial 
Lationamérica)
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es la que se da por cuestiones de deseo. Es decir, las personas ven un nuevo modelo 
circulando en las góndolas y espacios publicitarios y por cuestiones de estilo o moda 
buscan cambiar sus viejos modelos. 

EMPRESAS Y GOBIERNOS BUSCAN  
DAR RESPUESTA
Muchas personas han recalculado sobre la importancia de evitar caer en este tipo de 
estrategias empresariales y han diseñado nuevas alternativas para evitar el consumo ex-
cesivo. 

Uno de estos ejemplos es el de FairPhone, una empresa de telefonía móvil que busca 
evitar la generación de basura electrónica y propone a los usuarios la opción de mo-
dernizar algunos componentes del celular para así evitar toneladas de basura altamente 
contaminante. 

Por otra parte, diversas organizaciones que impulsan la Economía Circular buscan evitar 
que estos “obsoletos” terminen en la basura así que los reparan o simplemente los acon-
dicionan y los vuelven a insertar en el mercado sin la necesidad de que generen altos 
niveles de contaminación.  

Además, las empresas también han empezado a ser cuestionadas por esta obsolescencia 
programada a lo que buscan ofrecer soluciones sustentables sin frenar el consumo ma-
sivo. Samgung, por ejemplo, ofrece diversos planes de canje para aquellos que quieran 
modernizar su teléfono. 

Pero la acción también involucra a los gobiernos. En ese sentido, una de las claves es 
promover los Sistemas Colectivos de Responsabilidad Ampliada del Productor, o sea, una 
forma por la que se busca trasladar los costos de gestión de los residuos generados a los 
productores en vez de al Estado. Un país que está avanzando de manera decidida en 
enfrentar la obsolescencia programada es Francia, para lo que introdujo el “derecho a 
reparar” dentro de sus políticas, con todo tipo de medidas para que las personas puedan 
tener acceso a reparaciones públicas, privadas o incluso ayudas para reparar bienes en 
casa, buscando reducir el desperdicio de materiales. Además, los electrodomésticos tie-
nen etiqueta con índice de reparabilidad.

El camino es largo y el recorrido aún es insuficiente. Sin embargo, los usuarios se han des-
pertado de una larga siesta y empezaron a ser conscientes de los engaños comerciales 
para inducir el consumo desmedido. Sea como sea, la necesidad de reducir la contamina-
ción generada por la industria ha significado un límite para estas estrategias. 

¿Qué está haciendo 
la UE para reducir 
los residuos de 
aparatos eléctricos 
y electrónicos?

En marzo de 2020, la Comisión Euro-
pea presentó un nuevo Plan de Acción 
para la Economía Circular que estable-
ce como una de sus prioridades clave 
la reducción de este tipo de residuos. 
La propuesta expone específicamente 
objetivos inmediatos como el «derecho 
a la reparación» y la mejora de la reu-
tilizabilidad en general, la introducción 
de un cargador común y el estableci-
miento de un sistema de recompensa 
para fomentar el reciclaje de productos 
electrónicos.

El USB tipo C se convertirá en el carga-
dor común de la mayoría de dispositi-
vos electrónicos en la UE a finales de 
2024. De esta manera, llega una armo-
nía que afectará también a los ordena-
dores portátiles, que tendrán que estar 
equipados con esta interfaz de cone-
xión para el 28 de abril de 2026.

En marzo de 2023, la Comisión presentó 
una nueva propuesta para fomentar la 
reparación de bienes. Dentro de la ga-
rantía legal, obligaría a los vendedores a 
arreglar los productos a menos que sea 
más barato sustituirlos. Más allá de la 
garantía, proporcionaría derechos para 
facilitar y abaratar las reparaciones.
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Agricultura Urbana: 
transformando 
ciudades y 
alimentando el futuro

Las huertas urbanas, ya sea en terrazas, balcones 
o patios, han tenido un gran impacto en la vida de 
las personas en la era post pandemia. En busca de 
espacios verdes, soberanía alimentaria y una mejor 
calidad de vida miles de personas en el mundo 
decidieron cultivar de manera casera. Conoce las 
claves acá. 

A medida que ha ido avanzando la sociedad y con ella el surgimiento de nue-
vas técnicas o dispositivos tecnológicos, el ser humano se ha aislado en gran 
medida de la naturaleza que lo rodea. Sin embargo, para algunos gracias a las 
consecuencias de la pandemia y el encierro obligado, algunos destellos han 

comenzado a surgir en las grandes ciudades para descomprimir el cemento. 

Es cierto también que durante la historia ha cambiado considerablemente la conexión 
de las personas con sus alimentos, al punto de consumir alimentos altamente proce-
sados cuyo origen desconocen en gran medida. No solo esto, sino que también se ha 
desconectado de la sensación de bienestar que da el hecho de estar rodeado de plantas, 
animales o espacios verdes. 

Sin embargo, no son todas negativas, ya que dentro de las consecuencias de la pande-
mia de Covid-19 que atravesó el mundo poco tiempo atrás, se desprendió un halo de luz 
para los soñadores. Es que con tiempo para pensar en sus hábitos y sin muchas obliga-
ciones, las personas en general se animaron a repensar sus costumbres y sus formas de 
transitar el espacio-tiempo. 

En ese sentido, en ciudades repletas de cemento es lógica la reducción de la calidad de 
vida de las personas, no solo por una cuestión de paisaje, sino también por la retención 
de calor, los ruidos y la mala calidad del aire. 

En ese sentido la agricultura urbana emerge como una solución innovadora para en-
frentar los desafíos alimentarios y medioambientales de la actualidad. La expansión de 
las áreas urbanas ha impulsado la necesidad de repensar la forma en que producimos 
alimentos y utilizamos nuestros espacios. 

En este contexto, las huertas en terrazas se alzan como un pilar fundamental no sólo 
para garantizar la soberanía alimentaria, sino también para proporcionar zonas verdes 
en las metrópolis y promover prácticas sostenibles de cultivo regenerativo y gestión de 
residuos.

En diálogo con Utopía Urbana, Sebastián 
Briganti parte del Colectivo Reciclador 
Urbano dedicado a las huertas en terra-
zas o espacios urbanos, explicó: “Hay que 
pensar a la huerta no sólo como un espa-
cio de vinculación con la naturaleza y  la 
producción de alimentos, o saber cómo 
estamos comiendo, sino también de un 
espacio que pone en evidencia la falta de 
espacios verdes y representa el acceso a la 
tierra y a la vivienda”. 

Texto:  Utopía Urbana  
(Colaborador especial 
Lationamérica)

C Ciudades

REPORTAJE
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SOBERANÍA ALIMENTARIA URBANA
La agricultura urbana se erige como una respuesta ante la creciente demanda de 
alimentos en un planeta con población en aumento. Las huertas en terrazas, al ser 
cultivadas en los mismos lugares donde la gente reside y trabaja, tienen un impacto 
directo en la seguridad alimentaria de las comunidades urbanas. 

La distancia entre el lugar de producción y el consumidor se reduce drásticamente, dis-
minuyendo la dependencia de largas cadenas de suministro y contribuyendo a la mitigación 
del cambio climático al reducir las emisiones de gases de efecto invernadero asociadas al transporte 
de alimentos.

Algo de este modelo también fue implementado por este Colectivo, cuya sede en la Facultad de Medicina de la 
Universidad de Buenos Aires también impulsó un buffet para estudiantes que alimenta a cientos de personas con 
lo que cultivan en el propio patio de dicha entidad educativa. 

En la jungla de concreto que caracteriza a muchas ciudades modernas, la presencia de espacios verdes es esencial 
para el bienestar físico y emocional de los habitantes. Las huertas en terrazas no sólo proporcionan alimentos 
frescos, sino que también transforman los techos y áreas elevadas en oasis naturales en medio del entorno urbano. 

Estos espacios no solo mejoran la calidad del aire al absorber dióxido de carbono y liberar oxígeno, sino que tam-
bién actúan como reguladores térmicos, reduciendo el efecto de isla de calor urbano.

Un caso de agricultura urbana destacado fue el que instauró la ciudad de Rosario en Argentina, el cual recibió el 
premio internacional World Resource Institute Prize for Cities. Se basó en un enfoque más amplio que las terrazas 
urbanas, ya que propuso por medio de la utilización estratégica de los terrenos públicos y los espacios periurbanos 
privados, la habilitación de dichos espacios para la organización de talleres de huertas y plantaciones comunitarias. 
Este programa diseñado para un mejor desarrollo alimentario y nutricional de aquellas personas con bajos ingresos 
significó una mejora en la resiliencia y en la reducción de cadenas de suministro de alimentos más compactas, en 
un marco inicial de crisis económica en el año 2001 pero que luego siguió en el tiempo.

Las huertas en terrazas, al 
ser cultivadas en los mismos 

lugares donde la gente 
reside y trabaja, tienen 

un impacto directo en la 
seguridad alimentaria de las 

comunidades urbanas

“
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CULTIVO REGENERATIVO 
Y REDUCCIÓN DE 
RESIDUOS
Una de las características más notables de la 
agricultura urbana en huertas de terraza es su 
potencial para implementar prácticas de cultivo 
regenerativo. Estas técnicas se enfocan en mejo-
rar la salud del suelo y la biodiversidad, reducien-
do la necesidad de insumos químicos. 

La utilización de compostaje, un proceso natural 
de descomposición de materia orgánica, se con-
vierte en una herramienta invaluable en este en-
foque. Los residuos orgánicos generados en las 
ciudades pueden ser transformados en abono 
de alta calidad a través del compostaje, cerrando 
el ciclo de nutrientes y reduciendo la cantidad 
de desechos que terminan en los vertederos.

El compostaje en las huertas de terraza no solo 
contribuye a la fertilidad del suelo, sino que tam-
bién ayuda a mitigar el problema de la gestión 
de residuos orgánicos en las áreas urbanas. En 
lugar de terminar en rellenos sanitarios, los res-
tos de comida y otros materiales orgánicos se 
convierten en valioso abono para enriquecer la 
tierra. Esto reduce la cantidad de residuos que 
deben ser recolectados y tratados, aliviando la 
presión sobre los sistemas de gestión de resi-
duos y evitando la liberación de metano, un po-
tente gas de efecto invernadero, proveniente de 
la descomposición de los residuos orgánicos en 
vertederos.

La agricultura urbana, especialmente a través 
de las huertas en terrazas, está redefiniendo la 
relación entre las ciudades y la producción de ali-
mentos. Alimentar a las poblaciones urbanas de 
manera sostenible y brindar espacios verdes en 
medio del concreto se ha vuelto más alcanzable 
gracias a esta práctica. El cultivo regenerativo 
y la implementación del compostaje en estas 
huertas no solo aumentan la productividad y 
la resiliencia de los sistemas de cultivo, sino que 
también contribuyen a la reducción de la huella 
ambiental y a la construcción de comunidades 
más conectadas con la naturaleza.

En última instancia, la agricultura urbana y las 
huertas en terrazas no solo están cultivando ali-
mentos, sino también esperanza para un futuro 
más equitativo, saludable y sostenible en nues-
tras ciudades.
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Los residuos orgánicos generados en las ciudades 
pueden ser transformados en abono de alta calidad a 
través del compostaje, cerrando el ciclo de nutrientes 
y reduciendo la cantidad de desechos que terminan 
en los vertederos.“
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El Grupo ASISA renovó su 
estrategia ESG con el objetivo 
de multiplicar su impacto 
positivo en la sociedad
La compañía revisó su compromiso 
ESG para establecer objetivos 
medioambientales más ambiciosos, 
impulsar su programa de acción social 
y fortalecer sus estructuras de gobierno 
corporativo.

S Salud

REPORTAJE

Aline Gómez-
Acebo, directora de 

Sostenibilidad del 
Grupo ASISA.
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El Grupo ASISA ha renovado su Estrategia ESG (Medio Ambiente, Social y Gober-
nanza, por sus siglas en inglés) con el propósito de multiplicar el impacto positivo 
que su actividad, tanto aseguradora como sanitaria, genera en la sociedad y con-
tribuir a su objetivo de mejorar la vida de las personas, protegerlas y cuidar de su 

bienestar y el de su entorno. Con esta nueva estrategia, la compañía cuantifica con mayor 
precisión y establece un calendario para cumplir sus principales objetivos ESG, que se 
integran plenamente en los objetivos corporativos y de negocio de todas las sociedades 
que forman parte del Grupo ASISA.

La nueva Estrategia ESG del Grupo ASISA establece prioridades, identifica oportunidades 
y fija objetivos claros en los tres ámbitos. Para elaborarla, la compañía ha realizado un 
análisis exhaustivo de sus planes y políticas medioambientales; de su compromiso social 
y de las estrategias y alianzas que mantiene para materializarlo; y de su modelo de trans-
parencia y gobernanza. A partir de ese análisis, una Comisión ESG en la que participan 
diferentes departamentos y áreas, ha detectado las fortalezas y debilidades de la compa-
ñía y ha establecido los objetivos a medio y largo plazo y la hoja de ruta para lograrlos.

Objetivos en los tres ámbitos ESG
Entre esos objetivos destaca, en el aspecto medioambiental, el compromiso de alcan-
zar la neutralidad en carbono a medio plazo. Para ello, la compañía desarrollará planes 
centrados en mejorar un 25% la eficiencia energética en sus instalaciones y controlar los 
equipos más contaminantes. Igualmente, seguirá desarrollando un plan para eliminar 
los plásticos de un solo uso en la gestión de su negocio asegurador y fomentando la 
economía circular.

Desde 2018, el Grupo ASISA ha reducido un 75,5% su huella de carbono; ha incrementado 
un 19,3% el uso de gas natural como combustible fósil; el uso de energías renovables ha 
evitado la emisión a la atmósfera de casi 20.000 toneladas de CO2; y ha disminuido el 
consumo de agua un 15%.

En el aspecto social, el Grupo ASISA mantiene desde su creación un firme compromiso 
con el cuidado de las personas, la protección de la salud y el impulso de actividades so-
ciales, culturales, deportivas, etc. que promuevan hábitos de vida saludable, así como la 
formación y la investigación en diferentes campos. En su nueva Estrategia ESG, las perso-
nas seguirán siendo el eje de la actividad de la compañía, que se fija como objetivo prio-
ritario simplificar el acceso a una sanidad de alta calidad. Para ello, la compañía impulsará: 
la digitalización con el fin de agilizar los trámites, citas y autorizaciones; la personalización 
y el desarrollo de nuevos canales de comunicación con los usuarios; y la reorganización 
de los procesos para facilitar el acceso ágil a especialistas con alta demanda.

Las nuevas líneas estratégicas en materia social dan especial relevancia al cuidado de 
los más de 6.000 empleados del Grupo ASISA, que antes de 2025 contarán con un plan 

de carrera personalizado; la extensión a 
toda la plantilla del programa de bene-
ficios sociales; la creación de equipos de 
excelencia; y el desarrollo de programas 
de formación en criterios ESG. A medio 
plazo, la compañía desarrollará un siste-
ma de incentivos alineados a objetivos de 
sostenibilidad y promoverá medidas para 
minimizar la brecha salarial ajustada por 
diferencias de función, cargo, o localiza-
ción del empleado.

Igualmente, el Grupo ASISA mantendrá 
sus iniciativas, sinergias y alianzas con 
otras organizaciones que permitan sos-
tener un programa activo para promover 
la salud, contribuir al sostenimiento de 
múltiples programas sociales e impulsar 
el conocimiento en colaboración con el 
mundo académico e investigador. La am-
bición del Grupo ASISA es ser uno de los 
grupos de salud con mayor inversión en 
acción social en 2030. Desde 2018, la com-
pañía ha destinado más de 12 millones de 
euros a donaciones a la comunidad.

En cuanto a la gobernanza, la nueva Estra-
tegia ESG hace hincapié en la necesidad 
de impulsar planes que fortalezcan las 
políticas de diversidad, inclusión y buen 
gobierno que requiere una entidad del 
tamaño del Grupo ASISA, que desde 2018 
ha incrementado casi un 17% el número 
de personas a las que da empleo directo. 
Además, la compañía seguirá apostando 
por una adaptación lo más rápida posible 
a las reformas legales y normativas en el 
ámbito ESG y ampliando sus alianzas.

Entre esos 
objetivos destaca, 
en el aspecto 
medioambiental, 
el compromiso 
de alcanzar la 
neutralidad en 
carbono a medio 
plazo

“
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Neinor Homes, la promotora cotizada más sostenible del mundo 
de acuerdo con Sustainalytics, impulsa una vez más la econo-
mía circular en sus promociones de la mano de Grupo Mondi. 
A través de una iniciativa pionera en España, pondrá en marcha 

un sistema de recogida y reciclaje de sacos usados en construcción de 
sus obras. De esta forma, la promotora avanza en su compromiso social 
y medioambiental.

Este servicio permite que los sacos sean reciclados después de su uso 
en la construcción, alargando su vida útil. Esta iniciativa ya se ha imple-
mentado en las obras de Zorrozaurre Homes II, Olarizu Homes IV y Serena 
Homes II, lo que permite aumentar el porcentaje de residuos valorizados. 
De esta forma, la promotora da un paso más hacia el residuo cero en sus 
promociones. 

Concretamente, este servicio recupera los sacos de construcción utiliza-
dos en las obras de Neinor Homes que son llevados a un Gestor de RCD 
encargado de llevarlos a un reciclador y Grupo Mondi podrá reutilizarlos 
en otras aplicaciones de envases de papel. La productora de papel, utili-
zando tecnología innovadora, ha testado con éxito el reciclaje de sacos 
usados de la construcción.

Esta iniciativa innovadora reitera el compromiso de Neinor Homes con el 
medio ambiente y la Economía Circular y se engloba dentro de su Plan de 
Sostenibilidad 2022-2025, que establece 30 objetivos a medio plazo y 95 
líneas de acción articulados en torno a 3 pilares estratégicos con el objeti-
vo de ser pioneros en la sostenibilidad en sector. Concretamente, dentro 

del objetivo de reducir los consumos y desechos Neinor Homes se 
compromete a valori-zar un 80% de los residuos de la cons-

trucción en todas sus promociones. Este acuerdo ade-
más de minimizar el consumo de recursos y el ver-

tido de residuos a vertedero, también contribuye 
a cuatro de los Objetivos de Desarrollo Soste-

nible de la ONU recogidos en el Plan Estraté-
gico. Contribuye al crecimiento económico 

(ODS 8); a construir infraestructuras resi-
lientes, promover la industrialización sos-
tenible y fomentar la innovación (ODS 9); 
a la producción y consumo responsables 
(ODS 12) y a la creación de alianzas para 
lograr los objetivos (ODS 17).

Neinor Homes se alía a Grupo 
Mondi para reciclar los sacos de 
construcción de sus obras
Implementará este servicio en varias promociones, 
reiterando el compromiso con el medio ambiente y la 
economía circular.

Este servicio recupera los sacos 
de construcción utilizados en 
las obras de Neinor Homes que 
son llevados a un Gestor de RCD 

encargado de llevarlos a un 
reciclador y Grupo Mondi podrá 

reutilizarlos en otras aplicaciones 
de envases de papel. 

“






